
было вылечить немало тяжело-

больных граждан, вплоть до от-

правки их в лучшие отечествен-

ные и зарубежные клиники. 

Кстати, именно этим должен 

заниматься Федеральный фонд 

обязательного медицинского 

страхования. В его прямые обя-

занности входит обеспечение 

всех застрахованных бесплатной 

медицинской помощью – с полу-

чением достоверной информа-

ции о видах, качестве и услови-

ях предоставления медпомощи, 

выбором лечебного учреждения, 

врача и даже возмещением ущер-

ба в случае причинения неумелы-

ми эскулапами вреда здоровью. 

А застрахованы у нас в стране 

все поголовно, более 146,5 млн 

человек. Но качественной меди-

цинской помощью в полном объ-

еме, как и при советской власти, 

обеспечиваются «те, кому поло-

жено». Непонятно лишь, кем по-

ложено, куда и на каком основа-

нии одним положено бесплатно, 

а другим – за большие или очень 

большие деньги. Руководителей 

нашего «бесплатного» здраво-

охранения спрашивать об этом 

бесполезно, у них ответ один: 

страна большая, народу много 

и, как водилось и водится в Рос-

сии, «пряников сладких всегда 

не хватает для всех».

К тому же врачи нынче за 

деньги не отвечают – их дело 

лечебное. Финансированием 

медицины в России уже 25 лет 

занимается другая структура – 

тот самый ФФОМС. На каждого 

больного он должен выделять 

медикам определенную сумму – 

в зависимости от диагноза. Но 

вот что происходит на практике.

«В прошлом году мама с по-

другой пошли на медосмотр. Вра-

чи сказали: все отлично, но у вас 

повышенный холестерин, надо 

бы сесть на диету. За 10 месяцев 

мама похудела на 20 кг. Знако-

мые восторгались: красота какая. 

А она стала хуже себя чувство-

вать. Поехали в Петрозаводск к 

известному гастроэнтерологу. 

Та посоветовала сдать анализы... 

И обнаружили метастазы.

Мама жила в Сегеже. Это 

значит, надо было обратиться к 

местному терапевту, сдать ана-

лизы, ждать квоту и потом ехать 

в Петрозаводск на обследование. 

Терапевт в районе не может по-

ставить диагноз. Нужен онколог, 

а они в Карелии перегружены.

Малая часть функций пере-

кладывается на райбольницы, за 

что учреждения получают деньги 

из ФОМСа. Остальное – в регио-

нальном центре. И начинается 

катавасия: ищешь врачей, сдаешь 

анализы, потом их отправляют в 

Петрозаводск, получаешь ответ, 

и терапевт принимает решение, 

стоит ли тебя туда посылать.

Долго все! Мы видели жен-

щину из Питкяранты, которая 

восемь месяцев бегала за тало-

ном на ФГДС (фиброгастродуо-

деноскопию) в онкодиспансер. 

Землячка из Сегежи месяцами 

сидела в очередях. У человека 

двое детей, ей 32 года. Опухоль 

растет. А ей говорят: жди.

Наш процесс закрутился в де-

кабре. Я спросил у врачей: как 

записаться на прием? Ответили: 

свободен февраль. Четвертая ста-

дия и «приходи через два месяца»?

Сразу поехали в Петрозаводск. 

На платный осмотр. К счастью, 

деньги были, а без них куда? 

Что делать одиноким 

старикам при их бед-

ности?
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Говорят, царь – 
ненастоящий!
Сегодня Трампу 
пытаются приписать 
деменцию и 
психическую 
неуравновешенность 
и еще массу болезней 
и пороков

Счастье 
отцовства 
в цифрах 
и фактах
Наш корреспондент, 
отец двух маленьких 
детишек, подсчитал – 
и прослезился

СПОРТ-АРЕНА 6

Я устал. Я ухожу...
Так говорил не только Ельцин. 
Почему спортивные звезды 
гаснут порой совсем рано?

Алексей КОРТНЕВ: 

Спасает 
слово «надо»

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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Получается, 
одно дело – 
в телевизоре 
призывать 
к защите Русского 
мира и братьев по 
крови, а другое – 
реальная жизнь... 

•В ФОКУСЕ•

«Если от многого отщипнуть 

немножко, это будет не воров-

ство, а дележка», – говорили 

чиновники еще в советские 

времена. И тащили все, что 

попадалось под руку, но чаще 

по мелочи: ручки, скрепки, пи-

пифакс и мыло из служебных 

туалетов. Сегодня подход не 

изменился – изменились мас-

штабы. И разительно. 

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

В 
Федеральном фонде обя-

зательного медицинского 

страхования Генпрокура-

тура обнаружила «неправо-

мерные траты» на кварти-

ры и премии для руководства. 

Так, заместителю начальника 

управления Арби Ахматханову 

выделили на улучшение жилищ-

ных условий 11,5 млн рублей, со-

ветнику главы фонда Екатерине 

Муравьевой – 7,3 млн. Премии в 

размере 2,5 млн и 1,6 млн руб лей 

получили заместитель руково-

дителя Ирина Соколова и на-

чальник управления правовой 

и международной деятельности 

Владислав Повод. Начальнику 

управления модернизации си-

стемы ОМС Ольге Царевой дали 

поменьше, всего лишь 862 тыся-

чи, начальнику управления ин-

формационно-аналитических 

технологий Владимиру Алексе-

еву – 805 тысяч.

С одной стороны, «отщипну-

ли немножко», ибо годовые рас-

ходы на содержание аппаратов 

российского ФОМСа исчисляются 

десятками миллиардов (!) рублей. 

С другой – на миллионы «неправо-

мерных трат» начальства можно 

Лечение пиявками
Генпрокуратура обнаружила: главный дефицит в ФОМСе – не деньги, а совесть

с. 3

с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

С 1 сентября в России вступи-

ли в силу поправки к закону 

«О гражданстве РФ», упроща-

ющие получение гражданства 

РФ для граждан Украины. 

Облегчит ли это жизнь сотням 

тысяч беженцев с Украины, 

«Труд» разбирался на примере 

двукратного чемпиона мира 

по карате Петра Гилева, живу-

щего в Крыму.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Чтобы стать гражданином Рос-

сии, даже русскому по крови и 

языку мало оформить кучу до-

кументов, а теперь еще и произ-

нести клятву верности. Необхо-

димо было добыть справку о том, 

что новоявленный гражданин 

РФ отказался от подданства 

иной страны, – от этой самой 

«иной страны». А теперь пред-

ставьте себе, как получить в Ки-

еве такой документ «москалю», 

променявшему «незалежную» 

на «страну-агрессора»? А если 

этот гражданин проживает на 

Донбассе? Да еще защищал свою 

землю от карателей из «Правого 

сектора»?

На несуразность пожаловался 

в ходе «Прямой линии» с прези-

дентом России один такой граж-

данин, бывший украинец. Влади-

мир Путин пообещал исправить 

изъян в нашем законодательстве 

и сдержал слово. В соответствии 

с новыми поправками теперь для 

приема в гражданство России 

российские компетентные орга-

ны справок от Украины требовать 

не будут. Достаточно нотариаль-

но заверенного заявления кан-

дидата на гражданство России. 

Но вот вопрос, насколько это об-

легчит возвращение на Родину 

сотен тысяч русских-украинцев? 

Законопроект разработали де-

путаты Госдумы Руслан Бальбек, 

Наталья Поклонская и Констан-

тин Затулин. «В случае принятия 

данного закона получить граж-

данство РФ можно будет не толь-

ко по принципу крови, родства, но 

и по принципу почвы. Основным 

критерием будет являться знание 

русского языка, а также берется за 

основу связь с территориями Со-

ветского Союза и Российской им-

перии», – комментировал Бальбек. 

«Закон – отмена крепостного права 

пана Порошенко на граждан Украи-

ны», – заявил депутат Госдумы Олег 

Нилов. По оценкам парламентари-

ев, нововведение коснется около 

миллиона выходцев с Украины. 

Чемпион мира и Европы по 

карате Петр Гилев – один из это-

го миллиона. Оставим в стороне 

его выдающуюся спортивную и 

тренерскую карьеру. Напомним 

только, что он воспитал сотни 

спортсменов высокого уровня, 

тысячи мальчишек и девчонок 

получили путевку в жизнь в его 

клубах карате. Супруга Гилева 

также обладатель черного по-

яса. Оба сына – мастера карате. 

Младший защищает Новороссию 

в рядах ополченцев. Старший 

давно живет в России, в Тольятти 

у него свой спортклуб и титулы: 

четырехкратный чемпион Укра-

ины, чемпион Европы, 

сереб ряный призер 

чемпионата России. 

Это вам не Ван Дамм

Министр пустился 
в погоню 
за тунеядцами

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Министерству труда не дают покоя тунеядцы и без-

дельники. Можно было бы всячески приветство-

вать сей факт, если бы под тунеядцами чиновники 

понимали в первую очередь лоботрясов, что вы-

зывающе позируют на фоне пальм, мерседесов 

и белоснежных яхт. Но эти граждане могут спать 

спокойно, поскольку до них требовательная длань 

государства точно не дотянется.

ВАСИЛИЙ СОБОЛЕВ

Нет, Минтруд хочет призвать к порядку так называемых 
самозанятых граждан, которые работают без оформ-
ления трудовых отношений. Вот их-то чиновники и хотят 
обложить налогами. Правда, министр Максим Топилин 
на экономическом форуме во Владивостоке сообщил 
журналистам, что для объективности и справедливости 
следует оценить имущество, которое имеется в соб-
ственности таких граждан. 

И вот он, рояль в кустах: в Госдуме сейчас как раз 
готовится законопроект о персонифицированном учете 
населения. «Тяжело идет, потому что тема специфиче-
ская, – пожаловался министр. – Надо собрать данные 
из многих источников о всех доходах – с тем, чтобы 
субъекты РФ могли определять данные налоговой 
службы и службы, ведущей учет имущества, земли и так 
далее». 

То есть работа предстоит титаническая. Зато по ее 
итогам должен появиться «реестр тунеядцев» – людей, 
которые пользуются разными видами помощи от госу-

дарства, включая бесплатную медицину, но при этом не 
вносят платежей в пенсионную систему и систему ОМС.

По данным Пенсионного фонда, к тунеядцам можно 
отнести 15 млн наших сограждан. «Эти люди находятся в 
трудоспособном возрасте, – пояснил Топилин, – но мы 
не видим поступления страховых выплат». Но черт, как 
известно, прячется в деталях. Формально, может быть, 
и так, но как отделить самозанятых от тех, кто хотел бы, 
но не может найти работу? Не говоря уже о том, что за 
фис кальные сборы в правительстве отвечают налоговая 
служба и Минфин. А ведомство господина Топилина как 
раз и должно заниматься регулированием рынка труда, 
чтобы вынужденно безработных в стране было меньше. 

В Министерстве труда говорят, что российский законо-
проект о налоге на тунеядство разрабатывается с учетом 
белорусского опыта. Там, напомню, два года назад был 
издан президентский декрет «О предупреждении со-
циального иждивенчества», согласно которому все фор-
мально не работающие граждане должны каждый год 
выплачивать в бюджет 3,6 млн белорусских рублей (око-
ло 250 долларов). Декрет вызвал такие массовые про-
тесты, каких еще не было в истории Белоруссии. В итоге 
власти вынуждены были дать задний ход с «налогом за 
тунеядство». Президент Александр Лукашенко приоста-
новил сбор налога и пообещал вернуть деньги всем, кто 
трудоустроился. А в начале нынешнего года дал указание 
чиновникам к 1 мая обеспечить рабочие места для всех, 
кого скопом записали в тунеядцы. А это, как сами пони-
маете, куда труднее, чем стричь налог с безработного. 

В феврале нынешнего года все тот же министр Мак-
сим Топилин публично заявлял, что размер налога на 
тунеядцев в нашей стране может составить 25 тысяч 
рублей в год. То есть речь идет о сотнях миллиардов, ко-
торых хватит залатать дыры в бюджетах ФОМСа и ПФР...

Вот только не пришлось бы чиновникам из Минтруда 
возвращать деньги, как это уже делают в Белоруссии, 
и заниматься прямым своим делом, то есть созданием 
рабочих мест. Т

ЛЕНА ТЕРЕХОВА

БРЕНД-МЕНЕДЖЕР
– Я знаю рассказы Хемингуэя, но до 
повести «Старик и море» пока руки 
не дошли. Сейчас такой ритм жизни, 
что на чтение мало времени. Что до 
тиража, то даже журналы мод вряд 
ли такой себе позволяют.

АНДРЕЙ КОМАРОВ

СИСТЕМНЫЙ АДМИНИСТРАТОР
– Конечно, читал повесть – она же у 
нас входила в школьную программу. 
Сегодня миллионными тиражами 
расходятся только книги про Гарри 
Поттера. Ну и еще в моде советы – 
«Как побыстрее заработать?».

ОЛЕГ ДУШЕНКОВ

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ
– Читал Хемингуэя давно и, если 
честно, перечитывать не тянет. От-
дыхаю c книгой про похождения 
бравого солдата Швейка в руках. 
Замечательный юмор, к тому же 
сразу как бы переношусь в мою 
любимую Прагу.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Старик и море. И мы с вами
65 лет назад 50-тысячным тиражом вышла 

повесть Эрнеста Хемингуэя «Старик и мо-

ре», а накануне ее напечатал «Лайф», и за 

два дня журнал купили свыше 5 миллионов 

читателей. Мы спросили прохожих, читали 

ли они эту книгу.

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Министр Максим Топилин опирается на белорусский 

опыт...

курсы 
валют

$57,1411 (–0,1976)

€68,2436 (–0,1729)
ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ» ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
КАТАЛОГ ПРЕССА 
РОССИИ «ГАЗЕТЫ 
И ЖУРНАЛЫ» 
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Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России 

начинается основная подписка на 1 полугодие 2018 года
Во всех почтовых отделениях России

10265  50130  32068

Почти 
23 
тысячи
сотрудников 
числятся 
в системе 
ФОМСа
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Лишь 1 человек
из числа защитников Новороссии получил в 2017 году 
в РФ статус беженца, сообщает Союз добровольцев 
Донбасса

На Восточном экономическом форуме подписано 
194 инвестиционных соглашения на общую сумму 2,4 трлн рублей, сообщил глава 

Минвостокразвития Александр Галушка

Экологи организации «Зеленый патруль» назвали 
самыми чистыми регионами России Тамбовскую область, Республику Алтай 

и Алтайский край. Худшие в рейтинге – Свердловская и Челябинская области

Сегодня 
Трампу 
пытаются 
приписать 
деменцию и 
психическую 
неуравно-
вешенность, 
и еще массу 
болезней 
и пороков

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент России

– Мы господину Тиллер-

сону когда-то вручали ор-

ден Дружбы. Но, судя по 

всему, он попал в плохую 

компанию и немножко в 

другую сторону отрули-

вает. Но надеюсь, что ветер сотрудниче-

ства, дружбы и взаимодействия выведет 

его на правильный курс.

Максим Орешкин
глава 

Минэкономразвития

– Я всех призываю отно-

ситься к криптовалюте 

очень аккуратно и по-

нимать, что избыточное 

внимание, которое сейчас 

есть к этому инструменту, сослужит для 

него плохую службу.

Сергей Кисляк 
бывший посол России 

в США

– Только что вернулся из 

поездки по Мордовии. Это 

большое удовольствие. 

Как же это приятно вер-

нуться из климата, в ко-

тором я работал, в мир нормальных людей!

Наталия Солженицына 
президент Русского 

благотворительного 

фонда Александра Сол-

женицына

– «Стена скорби», кото-

рую мы поставим, это 

как дорожная карта для 

народа. Эта «Стена» строится, чтобы мы 

не были Иванами, родства не помнящими.

Франц Клинцевич
член Совета 

Федерации

– Украину уже сейчас 

можно назвать государ-

ством лишь формально. 

Ее внешняя и внутренняя 

политика определяются 

извне, а президент и парламент не более 

чем декоративные фигуры.

Александр I
российский император

(из письма 

П.А. Толстому по поводу 

оставления князем 

Кутузовым Москвы, 

8 сентября 1812 года)

– Через Ярославль извещен 

я, что Князь Кутузов намерен оставить с Ар-

миею Москву. Причина сей непонятной реши-

мости остается мне совершенно сокровенна, 

и я не знаю, стыд ли России она принесет или 

имеет предметом уловить врага в сети.

Говорят, царь – ненастоящий!

с. 1
Казалось бы, вот вам и 

заслуги, и кровь, и род-

ство, и знание русского 

языка.

Гилева ценят и уважают ро-

доначальники карате японцы. 

Звали работать. Но Петр из тех, 

кто хочет пригодиться там, где 

родился. Он с Донбасса. Русский 

по духу и по крови. Его дед на Ура-

ле один хаживал на медведя. А по-

тому, когда малая родина Гилева 

встала перед выбором, быть ей 

растерзанной или защищаться, 

Петр организовал референдум в 

городе Угледар Донецкой области 

по вопросу вхождения в состав 

России. Украинские национали-

сты за ним охотились, а он и не 

таился. Открыто перемещался по 

своей родной земле, контролиру-

емой украинскими военными и 

милицией. Гилева схватили «за 

шпионаж и сепаратизм», когда 

он ехал на автобусе в Донбасс, и 

передали «Правому сектору» на 

растерзание. Как личного врага 

пана Яроша. 

Петра медленно убивали, ло-

мая конечности, отбивая внут-

ренние органы. Но он не сдавал-

ся. Потом с ним «работала» СБУ. 

Когда Гилев чудом вырвался из 

застенков (его обменяли на плен-

ных украинских военных), это 

был живой труп. Врачи сказали: 

его не выходить. А он лечился 

сам – примочками, травами. 

Встать на ноги помогла железная 

воля и сознание того, что он на 

родной земле. Друзья перепра-

вили полуживого Гилева в Крым 

вместе с супругой Людмилой. 

Постепенно Гилев оправлял-

ся от последствий застенков. Су-

пруги надеялись начать новую 

жизнь. Начались скитания по 

съемным углам, хождение по чи-

новникам. Те разводили руками: 

закон есть закон, вид на житель-

ство и тем более гражданство 

российское выстрадать надо… 

А нет российского паспорта – 

нет и работы, и медицинской 

помощи. 

Их приютили в гостинице, 

но регистрировать отказались. 

Помогавший Гилевым друг по-

платился штрафом за укрыва-

тельство нелегалов – 100 тысяч 

рублей. 

«Иностранцы» Гилевы долгое 

время жили благодаря помо-

щи людей близких и не очень. 

Старший сын присылал деньги 

с «большой земли». Но на пред-

Это вам не Ван Дамм

Трамп до и после выборов.

Петр Гилев 

привык держать 

удар. Но не от 

своих же!

•ЭХО•

Трампаниада, говоря булгаковским 

языком, все ближе к дьяволиаде. Об 

этом можно судить по ряду публика-

ций в американских СМИ. Еще не-

давно они воспринимались бы как 

мировая сенсация, а сейчас переже-

вываются с усталой обреченностью. 

А ведь там всерьез утверждается, 

будто под разговоры о грядущем им-

пичменте Дональд Трамп де-факто 

отстранен от власти его ближайшим 

окружением и находится в изоляции.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

На чем основаны такие выводы? До 

Трампа, мол, не могут дозвониться даже 

друзья, а львиная доля публичной актив-

ности главы государства осуществля-

ется обезличенно через его страницы 

в соцсетях. Судачат в СМИ и по поводу 

психического здоровья (точнее, нездоро-

вья) Трампа. Все больше тех, кто сомне-

вается: а есть ли вообще пилот в кабине 

самолета под названием «Америка»? 

По данным Vanity Fair, доступ к обыч-

но общительному президенту США кар-

динально ограничен. В статье «С при-

ходом Келли изоляция Трампа растет» 

описываются войны в окружении прези-

дента между «националистами» и «гло-

балистами». Чтобы притушить скандалы 

вокруг импровизаций Трампа в публич-

ном пространстве, новый руководитель 

аппарата генерал Джон Келли якобы ото-

брал у него телефон, и теперь до того 

не доходят СМС. По версии эксперта по 

Белому дому, Трамп по сути находится 

под домашним арестом. 

Тревожная конспирология усугуб-

лена историей уважаемого дипломата 

Джона Болтона. Бывший постпред США 

в ООН по просьбе президента разрабо-

тал план выхода США из ядерной сделки 

Некие фирмы предлагают всего 
за год и за 200–300 тысяч руб-
лей организовать получение 
российского гражданства для 
граждан Украины. А в Кургане за 
подделку паспортов уволены со-
трудники местного паспортного 
отдела при больших звездах на 
погонах. Вот уж действительно: 
кому война, а кому мать родна...

А В ЭТО ВРЕМЯ
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Трутнева – сопредседателя Со-

юза боевых искусств России. Но 

станет ли ветеран «русской вес-

ны» полноправным гражданином 

России – большой вопрос. 

Не так давно Общественная 

палата РФ заслушала таких же бе-

женцев с Украины, бывших опол-

ченцев, которые жаловались на 

российскую прокуратуру и суды, 

упорно стремящиеся выдать их, 

русских по крови и духу, по запро-

сам Украины. Хотя это напрямую 

противоречит Конвенции ООН 

по правам человека, запрещаю-

щей депортацию людей туда, где 

им грозят преследования, пытки 

и смерть. «Мы буквально спасали 

людей от депортации, вырыва-

ли их с поезда на Киев, – с болью 

заявила тогда председатель Со-

юза политэмигрантов и полити-

ческих заключенных Украины 

Лариса Шеслер. – В России прак-

тически невозможно получить 

статус беженца, а суды отказы-

вают в продлении временного 

убежища». 

Нередко лишь заступничество 

СМИ, как и в случае с Гилевым, 

спасало ополченцев Донбасса от 

высылки на Украину. 

«Российские судебные власти 

не дают времени на обжалование 

решений о депортации, сразу 

же высылают», – пожаловалась 

Общественной палате представи-

тель Союза добровольцев Донбас-

са Мария Коледа. Защитникам 

Новороссии говорят, что, мол, 

война закончилась, можно воз-

вращаться на Донбасс. В 2017 году 

статус беженца получил один че-

ловек. А госструктуры ДНР и ЛНР 

не торопятся оказывать право-

вую поддержку своим гражданам 

и не гарантируют их защиту от 

СБУ и «Правого сектора». 

Получается, одно дело – в теле-

визоре призывать к защите Рус-

ского мира и братьев по крови, 

а другое – реальная жизнь. Если 

уж чемпиону мира, человеку, не 

щадившему живота своего за 

правое дело, несладко прихо-

дится в России, то нетрудно себе 

представить мытарства простых 

беженцев с Украины, тем более 

ополченцев, державших в руках 

оружие. Выходит, они России не 

нужны, несмотря ни на какие 

разрекламированные и про-

финансированные программы 

переселения соотечественников 

и помощи беженцам? Русские 

украинцы – это же вам не Ван 

Дамм...

«Няня моих детей и вся ее се-

мья, которую мы эвакуировали 

из Донбасса, пройдя семьсот семь 

кругов очередей, оскорблений, 

волокиты, анализов, экзаменов, 

уже три года не может получить 

даже вид на жительство. Доколе 

Россия будет стесняться давать 

гражданство русским людям на 

том простом основании, что они 

русские? Как это делается в раз-

нообразных рукопожатных стра-

нах от Израиля до Германии. Не 

понимаю», – пожаловалась как-

то главный редактор телекана-

ла Russia Today, вхожая в Кремль 

Маргарита Симоньян. 

Глава Крыма Сергей Аксенов, 

выступавший за полную мигра-

ционную амнистию беженцев 

с Украины, в последнее время 

заговорил о возможной терро-

ристической угрозе со стороны 

миграционных потоков. Так что 

не все так просто.   Т

ложение Гилевых к местным чи-

новникам открыть школу карате 

для крымской детворы те отво-

дили глаза. 

В конце 2014-го о судьбе Гиле-

ва в большой статье рассказала 

«Российская газета». К публика-

ции прилагалось письмо главно-

го редактора с просьбой помочь 

Гилевым и положительный ответ 

главы Крыма Сергея Аксенова. 

Позже и другие издания обраща-

лись к ситуации с Петром Гиле-

вым и просили местные власти 

помочь ему и его семье обрести 

почву под ногами. Но в жизни Ги-

левых мало что менялось. В конце 

прошлого года ФМС России со-

биралась депортировать Гилевых 

на Украину за... нарушение миг-

рационного законодательства. 

Можно не сомневаться, на этот 

раз Гилева в живых бы не оста-

вили. Только заступничество 

журналистов и общественности 

Крыма спасло Петра от высылки 

и расправы на Украине. 

Лишь в начале текущего года 

он наконец-то получил вид на 

жительство. Помогло личное 

участие полпреда президента в 

Дальневосточном округе Юрия 

с Ираном. Чтобы представить документ, 

дипломат долго пытался дозвониться 

до «старика Дональда», но безуспешно. 

А ведь не так давно Трамп рассматривал 

его кандидатуру на пост госсекретаря! 

Как написал дипломат в National Review, 

президент велел ему «заходить в любое 

время». Увы, пробиться сквозь персонал 

Белого дома к его хозяину не удалось. Те-

перь Болтон уповает на то, что президент 

заметит его обращение в «Твиттере»... 

Слухи про переворот и домашний 

арест, может, и перебор, но они дают не-

которое представление о том, что проис-

ходит в Белом доме и его окрестностях. 

Все или почти все предвыборные обе-

щания Трампа погребены под вороха-

ми протестов и бесплодных дискуссий: 

реформа медицинского страхования, 

стена на границе с Мексикой и еще мас-

са идей, поддержанных избирателями 

Трампа. Ну и кто он теперь для них? 

Некоторые высказывания на сей счет 

неловко повторять. Вот, к примеру, от-

зыв гуру «альтернативных правых» Ри-

чарда Спенсера: «Внутренняя политика 

Трампа – это просто бургеры с дерьмом. 

Он стал заурядным президентом, и мы 

больше ему не верим». 

А с левого фронта Трампу пытаются 

приписать деменцию и психическую 

неуравновешенность, несовместимую 

с должностью. Интеллектуальное из-

дание BioEdge в статье «Психиатрия 

становится политическим оружием в 

США» сообщает: демократы из Конгрес-

са связались с ведущим психиатром из 

Йельского университета с целью созыва 

консилиума по вопросу об умственном 

здоровье президента самой могуще-

ственной державы мира. Сама доктор 

Бэнди Ли выпускает в октябре книгу с 

обобщением заключений 27 ведущих 

психологов и психиатров под кричащим 

заголовком «Опасный диагноз Дональ-

да Трампа». Похоже, в Сенате готовят 

условия для включения 25-й поправки 

с целью учреждения «комиссии по со-

стоянию здоровья президента». 

Другим вариантом выхода на им-

пичмент остается расследование спец-

прокурора Роберта Мюллера по поводу 

«сказки про белого бычка» – вмешатель-

ства России в избирательную кампанию. 

Экс-глава ФБР без устали продолжает 

сбор компромата. Ближний круг Трампа 

сжался, соратники его покидают, про-

тивники наращивают давление. Чего 

ждать дальше?

Вот лишь эпизод из сегодняшней жиз-

ни Трампа – помилование шерифа Джо 

Арпайо, который годами охотился на 

нелегальных иммигрантов в Аризоне 

с добровольными патрулями, несмотря 

на прямое запрещение, а потом и приго-

вор суда. Гроза мексиканцев поддержал 

Трампа в избирательной кампании, и 

президент вернул должок. Естественно, 

демократы подняли шум по поводу «по-

ощрения куклуксклановских методов»... 

Ситуация не так забавна, как кажется. 

Ведь на Трампа сейчас можно списать 

все что угодно, от ядерного удара по 

КНДР до разрыва дипотношений с Росси-

ей. Следующая страница американской 

истории все равно будет начинаться с 

чистого листа. Особенно если отправить 

Дональда на покой импичментом. 

Эта непредсказуемость, ставящая 

судьбы мира в зависимость от внутрен-

них распрей между группами влияния, 

пугает Европу. Французская влиятель-

ная газета Ouest-France в статье «Трамп 

способен на все» сопоставляет недавние 

решения администрации во внешней по-

литике с лозунгами его избирательной 

кампании. Вывод: Трамп везде и всюду 

сделал разворот на 180 градусов. Послед-

ствия в глобальной перспективе его не 

волнуют. Он лишь борется за свое по-

литическое выживание и изменяет сам 

себе на каждом шагу. В качестве приме-

ра газета приводит решение нарастить 

американские войска в Афганистане – и 

это после ожесточенной критики Обамы 

и клятвенных обещаний Трампа покон-

чить с военным вмешательством США в 

дела далеких стран!

А теперь обложенный флажками 

президент США собрался на мировую 

войну с Ким Чен Ыном. Немецкий еже-

недельник Die Zeit жестко расставляет 

акценты: «Северная Корея представляет 

собой отвратительную диктатуру, угро-

жающую созданием ядерного оружия. 

Однако самым большим фактором риска 

в нынешнем кризисе является прези-

дент США, который ни во что не ставит 

дипломатию».   Т
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Лечение пиявками

Счастье отцовства в цифрах и фактах
•ЗАМЕТКИ НА ПОЛЯХ•

Прогноз демографических перспектив 

на планете, подготовленный экспер-

тами ООН, для многих стран, прежде 

всего, в Европе и Америке, неутешите-

лен. В их числе и Россия, где эксперты 

предсказывают радикальное сокра-

щение населения. И я как отец двух 

малолетних детей понимаю, о чем 

идет речь. 

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Как вам такой прогноз: к 2100 году на-

селение РФ составит 77,18 млн человек 

против нынешних 147 млн? Получается, 

за неполный век страна потеряет почти 

половину граждан? Чем же руководство-

вались эксперты уважаемой международ-

ной организации – уж не перспективой ли 

Третьей мировой? 

Как пояснили мне в Институте демогра-

фии НИУ ВШЭ, в своих расчетах социологи 

исключили миграционный прирост. В на-

стоящее время он составляет 250–300 тысяч 

человек ежегодно (не путать с гастарбайте-

рами, которых миллионы) и полностью ком-

пенсирует естественную убыль российского 

населения. Почему это сделано? Эксперты 

ООН посчитали, что миграционные про-

цессы имеет неустойчивый характер. И где 

гарантия, что в какой-то момент занятость 

в китайских провинциях не окажется для 

граждан Таджикистана или Узбекистана 

более привлекательной, чем в России? 

Ученые считают, что период демогра-

фического позитива в России закончил-

ся. Эффект ранее реализованных мер, на-

правленных на повышение рождаемости, 

исчерпан. В результате в России два года 

подряд фиксируется естественная убыль 

населения. Сказывается и экономический 

кризис. Уходят от нас дети послевоенного 

беби-бума, рожденные в 1940-х. 

Продолжается и сокращение числа жен-

щин репродуктивного возраста, связанное 

У З И ,  М Р Т,  Ф К С , 

ФГДС... На каждом 

этапе какие-то пре-

грады, теряется время... Пла-

тим. Находим заведующего 

одного из двух хирургических 

отделений онкодиспансера. 

Получаем диагноз: опухоль 

прямой кишки 4-й стадии с 

метастазами в печени. Нужна 

консультация химиотерапевта. 

Их в Карелии двое: одна ушла 

в отпуск, другой не оказывает 

платные услуги. Бесплатные – 

через два месяца. Едем под 

Санкт-Петербург – в онкоцентр, 

в поселок Песочный...»

Прервем скорбный рассказ, 

ибо результат, увы, понятен. 

Но снова процитируем обя-

занности службы ФОМСа, воз-

ложенные на нее по закону: 

«Обеспечение застрахованных 

россиян бесплатной медицин-

ской помощью, с выбором меди-

цинской организации и врача и 

возмещением ущерба в случае 

причинения вреда его здоровью 

при оказании медицинской по-

мощи».

Ну и где это все?

Кстати, о возмещении. В США 

от медицинских ошибок ежегод-

но погибают свыше 100 тысяч 

человек, и по каждому случаю 

возбуждается судебное пресле-

дование с размерами компен-

саций в десятки тысяч и даже 

миллионов долларов. В России 

официально ошибки врачей даже 

не регистрируются. По неофици-

альным данным, от них гибнут 

до 50 тысяч пациентов, а оши-

бочна чуть ли не треть всех диа-

гнозов! А случаи присуждения 

компенсаций можно по пальцам 

пересчитать. Самую большую 

на сегодня сумму морального 

вреда – 15 млн рублей взыскали 

с клиники акушерства и гине-

кологии Санкт-Петербургского 

госмедуниверситета, где при на-

личии четких показаний к кеса-

реву сечению ребенка тащили 

через родовые пути. Мальчик 

родился с необратимыми по-

вреждениями головного мозга 

и через два года мучений умер.

Не первый год систему ФОМСа 

обвиняют в том, что она не вы-

полняет возложенных на нее 

функций. Но ее функционеры 

еще и подворовывают. В сере-

дине 2000-х пришлось сажать в 

тюрьму чуть ли не все руковод-

ство: за вымогательство взяток 

с. 1

77,18 млн
человек против нынешних 147 млн составит 
к 2100 году население РФ (прогноз экспертов 
ООН). С этим нельзя смириться

На 35% выросли доходы России от экспорта 
нефти в январе – июле по сравнению с прошлым годом и составили 

53,14 млрд долларов, согласно данным ФТС

Услуги по оформлению паспортов и выдаче 
водительских прав начнет оказывать Сбербанк в 2018 году, сообщил вице-

президент СБ Андрей Шаров
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Алексей Мухин
гендиректор Центра 

политической информации

– Не надо лишних подозрений. Кремль 
заинтересован в высокой явке. Одна-
ко интерес к региональным выборам 
традиционно низок, отсюда и эффект 
молчания. Да и кампания неяркая, по-
скольку у кандидатов не так много де-
нег. Похожая история и с муниципаль-
ными выборами в Москве. У каждой 
партии своя фишка. ЛДПР напирает на 
наглядную агитацию. «Единая Россия» 
делает ставку на праймериз. Комму-
нисты выдвигают старый комсостав и 
ведут кампанию в традиционном рус-
ле. Сходно поступают и эсеры. При ор-
ганизации электоральных дел партии 
допускали ошибки, за что и поплатятся 
в воскресенье. Ну а сам я пойду на вы-
боры, я всегда хожу голосовать.

Леонид Радзиховский
публицист

– Уже давно не хожу на выборы, не 
пойду и в этот раз. Почему тишина 
на фронтах? Есть общая установка 
на минимизацию любой политической 
активности, даже из обязательной 
программы. Зачем шуметь, если все 
можно сделать тихо и с меньшими рис-
ками? Да, есть установка власти на 
повышение прозрачности выборов. 
Но у нас легитимность избираемых 
органов не зависит от числа проголо-
совавших, и чиновники это прекрасно 
понимают. 

Максим Кац
организатор избирательных 

кампаний 

– По-моему, власти хотят снизить явку. 
По мнению людей в высоких кабине-
тах, замалчивание выборов поможет 
кандидатам от правящей партии. 
Правда, не факт, что это будет им по-
лезно. Сторонники власти поленятся 
идти голосовать, а оппозиционеры мо-
билизуются и придут. В любом случае 
интересно, что из этого получится. 

Алексей Макаркин
первый вице-президент Центра 

политических технологий

– В большинстве случаев кандидаты 
от власти не имеют серьезных сопер-
ников. Поэтому пропадает интрига. 
А когда ее нет, о чем говорить? Если 
бы в Свердловской области боролись 
Ройзман и Куйвашев, было бы интерес-
но. Но Ройзмана не зарегистрировали. 
В некоторых регионах, впрочем, есть 
элементы реальной конкуренции, но 
таких меньше. Не способствует ярко-
сти кампании и безденежье, ограни-
ченные бюджеты. Хотя в некотором 
смысле муниципальные выборы имеют 
большее значение, чем думские и пре-
зидентские. Что же касается меня, то 
я обычно выборы не пропускаю. Наде-
юсь, так оно будет и в этот раз. 

Николай Сванидзе
журналист, член Общественной 

палаты РФ

– При советской власти выборы 
были еще большей формальностью. 
Но даже тогда о голосовании пели из 
каждого утюга. А почему сегодня про 
важную демократическую процедуру 
молчат? Не знаю, не понимаю. Тайна. 
Впечатление, будто государство не 
заинтересовано в нашем серьезном 
отношении к выборам. Может быть, не 
хотят повышать явку? Сам я хожу на 
выборы всегда и вам советую. Лучшего 
механизма для перемен в стране пока 
не изобрели, так что не будем его игно-
рировать.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Вы голосовать 
пойдете?
Напоминаем тем, кто забыл: 

в воскресенье, 10 сентября, в России 

пройдет Единый день голосования. 

В столице выберут муниципальных 

депутатов, а в 16 регионах пройдут 

губернаторские выборы. Но об этих 

важных мероприятиях мы ничего не 

слышим. Молчит власть, молчат СМИ. 

В чем дело? Взят курс на низкую 

явку – «не буди лихо, пока оно тихо»?

ВОПРОС «ТРУДА»

98% россиян недовольны 
системой оказания 
медпомощи. И главное, 
на что жалуются, – 
учреждения часто 
не оказывают 
качественную и 
своевременную помощь: 
«Нет денег»

лионной жилищной субсидии 

Арби Ахматханова были две 

квартиры (145 и 91 кв. м) и доля 

еще в одной квартире в ОАЭ и в 

Москве, и все это фигурирова-

ло в его налоговой декларации. 

Еще одна получательница суб-

сидии советник председателя 

фонда Екатерина Муравьева на 

двоих с супругом владела как 

минимум тремя квартирами...

Параллельно этот же ФФОМС 

отказал в выплате подъемных 

(0,5–1 млн рублей) медработ-

никам, переехавшим на работу 

в сельскую местность по про-

граммам «Земский доктор» и 

«Земский фельдшер». Деньги не 

получили двое медработников 

в Смоленской области и пятеро 

в Бурятии.

В результатах нынешней про-

курорской проверки также от-

мечено: фонд закупал 2,5 млн 

недействующих полисов в 45 ре-

гионах на сумму более 542 млн 

рублей; заключил четыре кон-

тракта на сумму 9,6 млн рублей 

на ежедневный мониторинг 

СМИ, хотя этой работой долж-

ны были заниматься сотрудники 

пресс-службы; необоснованно 

потратил 2,2 млн рублей на раз-

работку методологии монито-

ринга тарифов на оплату меди-

цинской помощи в сфере ОМС...

То есть эти «пиявки от ме-

дицины» высасывали деньги 

из оте чественного здраво-

охранения вполне по-крупному! 

Спрашивается, за какие заслуги 

им так повезло?

И ведь дело не только в день-

гах. «ФОМС – абсолютно лиш-

няя структура, позволяющая 

футболить докторов, главвра-

чей и пациентов, – утвержда-

ет бывший главврач Смолен-

ского онкодиспансера Сергей 

Гуло. – Полгода вы пытаетесь 

доказать, как надо лечить па-

циентов, а территориальный 

ФОМС отвечает: «Нет, ребята, 

мы здесь специалисты. Мы бу-

дем решать». Нас постоянно 

обвиняли в том, что мы пре-

вышаем «объемы медицинской 

помощи, финансируемой из 

ОМС», – пролечиваем столько 

больных, сколько обратилось 

за помощью, а не сколько хо-

телось бы начальству. Мы не 

получали средства на проведе-

ние исследований на компью-

терном и магнитно-резонанс-

ном томографе с применением 

контрастных веществ, на ле-

чение в радиологическом от-

делении...»

Год назад в Совете Федерации 

готовили предложение о ликви-

дации Фонда обязательного ме-

дицинского страхования и воз-

врате к прямому бюджетному 

финансированию медпомощи. 

Но дело до конца не довели. Тем 

временем мониторинг, прове-

денный Российской академией 

народного хозяйства и госслуж-

бы, показал: 98% россиян не-

довольны системой оказания 

медпомощи. И главное, на что 

жалуются, – учреждения часто 

не оказывают качественную и 

своевременную помощь: «Нет 

денег».

P.S. В системе ФОМСа числятся 
почти 23 тысячи сотрудников. Они 
не занимаются сбором денег на 
медицину – это возложено на на-
логовую службу и Минфин. Они 
не отвечают за качество лечения 
пациентов – за это у нас в стране 
никто не отвечает. Они лишь по-
средники в процессе перетекания 
уже собранных бюджетных денег 
из казны в медицинские учреж-
дения. Сидят у денежного крана и 
откручивают: кому-то побольше, 
кому-то поменьше. Никем не кон-
тролируются и ни перед кем не 
отчитываются. Но никогда не за-
бывают о себе. Т

у фармкомпаний и террито-

риальных фондов тогдашний 

директор федерального фонда 

Андрей Таранов и ряд его замов 

получили от трех до девяти лет 

колоний. Но и после того пока-

зательного случая практически 

каждая проверка выявляет во-

пиющие нарушения.

Нынешний криминал с неза-

конным выделением денег на 

квартиры для начальства – не 

исключение, а, скорее, прави-

ло. Ибо у получателя многомил-

с падением рождаемости в 90-е. Есть по-

пытки стимулировать рождаемость в этой 

группе, но эффект от них недостаточен. 

Так, власти Санкт-Петербурга постановили 

выплачивать по 50 тысяч каждой женщи-

не, родившей в возрасте от 20 до 24 лет. 

Аналогичная программа была принята в 

Пермском крае. Но даже сами чиновники 

не рассчитывают на сколько-нибудь серьез-

ный эффект от этих мер. 

Не секрет, что рождение каждого сле-

дующего ребенка ложится все большим 

бременем на семейный бюджет. Почему так 

происходит, ведь в России декларируется 

всесторонняя поддержка материнства и 

детства? Увы, слова расходятся с делами. 

Как отец двух малолетних детей я знаю, 

о чем говорю.

Давайте посчитаем усредненные рас-

ходы на маленького ребенка с совокупным 

размером госдотаций. Итак, на специали-

зированное питание (пюре, каши, йогурты, 

творог) тратится от 4 до 8 тысяч рублей в 

месяц. Москвичам повезло, столичные 

власти ежемесячно выдают на каждого 

малолетнего ребенка приличный паек. 

А вот жителям остальных 84 субъектов 

РФ приходится раскошеливаться.

Далее. Гигиенические средства. Вроде 

бы мелочь, но ежемесячно на них при-

ходится тратить по 3–4 тысячи рублей 

(36–48 тысяч в год). Детская одежда. От 

30 тысяч за год, хотя лично у меня еще ни 

разу не получилось вписаться даже в 50 ты-

сяч. Медицинские услуги и лекарства. На 

круг выйдет минимум 24 тысячи за год. 

Максимум с трудом поддается исчислению. 

В худшие для моей семьи месяцы, когда 

старший сын страдал от пищевой аллергии, 

на лекарства, анализы и приемы специ-

алистов уходило по 10–15 тысяч рублей. 

Прибавьте расходы на детский сад, 

посещение дополнительных занятий, 

транспортные расходы... И получится, 

что ежегодные траты на каждого ребенка 

составляют от 250 тысяч рублей. Среднее 

арифметическое – 350 тысяч. 

А теперь посмотрим на размер гаранти-

рованных госвыплат: 62,5 тысячи за год на 

первого ребенка, 140 тысяч – на второго и 

390 тысяч – на третьего и последующих. 

Вот и крутись как знаешь!

Не слишком справедливо по отноше-

нию к тем, кто по разным причинам имеет 

только двух детей. Такие семьи в нашей 

стране наименее защищены и зачастую 

живут за чертой бедности. Разумеется, на 

второго ребенка полагается материнский 

капитал, но использовать его сразу нельзя 

(за это предусмотрена уголовная ответ-

ственность), а разрешенные частичные вы-

платы по 20 тысяч в год дыру в семейном 

бюджете не залатают. Т

Оглашение 

приговора 

по делу экс-

руководителей 

ФОМС : Андрей 

Таранов 

(справа) и 

его первый 

заместитель 

Юрий Яковлев.
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Корпорации ОАК, «Иркут» и ГСС 
объединятся в единую авиастроительную компанию до конца 2019 года, 

сообщил министр промышленности и торговли Денис Мантуров

Минтранс утвердил правила, позволяющие
использовать электронные посадочные талоны вместо бумажных. Талон может оформляться 

в виде штрихкода и направляться по электронной почте на смартфон пассажира

Разговор с Владимиром Тасуном, президентом Российской ассоциации эксплуатантов 
воздушного транспорта (АЭВТ)

«Поймите, летать дешевле невозможно!»

•ДЕЙСТВУЮЩИЕ ЛИЦА•

От чего зависят тарифы на авиабилеты, что дает авиакомпа-

ниям ужесточение правил провоза багажа и когда свершит-

ся импортозамещение в российском гражданском флоте? 

Эти и другие отнюдь не маловажные вопросы мы обсуждаем 

и с главой АЭВТ – организации, объединяющей участников 

рынка авиаперевозок. 

ГАЛИНА ПОНОМАРЕВА

На сердце спокойней, когда пилоты танцуют 
•ЗАЛ ОЖИДАНИЯ•

Аэропорт с очередями, дорогой едой 

и длительным ожиданием пока вос-

принимается как неизбежная и не 

самая приятная сторона путеше-

ствия. Хотя есть воздушные гавани, 

которые стремятся стать его полно-

ценной частью. Итак, пройдемте...

ОЛЕГ ВЕСЕЛОВ 

Амстердамский аэропорт Схипхол 

предлагает развлечения для интел-

лектуалов. Коротающие время пасса-

жиры могут воспользоваться услуга-

ми библиотеки, где им выдадут книгу 

или айпад с записями литературных и 

музыкальных произведений. Там же 

расположен филиал Государственного 

музея Нидерландов с картинами извест-

ных голландских мастеров. Для детей 

имеется игровая площадка Kids Forest. 

И все это бесплатно. За 20 евро можно 

хоть целый день провести в тренажер-

ном зале, сауне и СПА-центре. А еще там 

есть рынок сыров, тюльпанов, свадебное 

агентство и даже казино. 

Аэропорт Ататюрка готов знакомить 

со Стамбулом пассажиров международ-

ных рейсов Turkish Airlines, если их пере-

садка длится от 6 до 24 часов. Предъяви 

билет – и занимай место в экскурсион-

ном автобусе. Трансфер, питание и вход 

в музеи оплачивает авиакомпания. 

В аэропорту Женевы прямо на выда-

че багажа выдают бесплатный билет 

для поездок по городу, действитель-

ный при наличии посадочного талона. 

Франкфурт-на-Майне предлагает экс-

курсию по производственным поме-

щениям аэропорта, во время которой 

можно увидеть, как работают диспет-

черские и другие службы. За 79 евро 

можно посидеть за штурвалом само-

лета, поднять его в воздух и выполнить 

посадку (речь, понятно, о тренажере). 

В аэропорту Мюнхена есть собственная 

пивоварня Airbrau, куда водят экскур-

сии с дегустацией пива.

В лондонском Хитроу в подземной 

части имеются храмы всех основных 

конфессий, а их священники состоят 

в штате аэропорта. В воздушной га-

вани Хельсинки и в Абу-Даби можно 

нормально выспаться в GoSleep: удоб-

ные кресла превращаются в капсулу с 

кроватью, местом для ручной клади и 

электророзеткой для бытовых нужд. 

В аэропорту австралийского Мельбур-

на работает гостиница для домашних 

животных с профессиональными 

кинологами. Сингапурский Чанги 

представляет собой тропический сад 

с бабочками и орхидеями, а на крыше 

главного здания аэропорта – плава-

тельный бассейн и джакузи. В аэро-

порту Сан-Франциско имеется музей 

авиации, оформленный в духе 1930-х. 

В аэровокзале Ванкувера можно по-

любоваться 850 видами морской жив-

ности: там оборудованы два океана-

риума, а ихтиологи состоят в штате 

авиапредприятия. 

Вот и московские аэропорты стара-

ются не отставать. В Домодедово есть 

бесплатные терминалы для зарядки 

всех типов мобильных устройств, ши-

карный развлекательный комплекс, са-

лон красоты, многоуровневый паркинг. 

А еще здесь периодически организуют 

художественные выставки и радуют 

пассажиров флешмобами: то пилоты 

станцуют в зале регистрации, то стю-

ардессы участвуют в дефиле, то подарки 

раздает Дед Мороз.  Т

Демонстрация 

мод для 

пассажиров 

Домодедово.

24 млрд убытков только за первый 

квартал. Прошлый год закончили в 

минусе, и этот тоже будет убыточ-

ным. За год цена топлива выросла 

на 20%. Растут все услуги. Это за 

пределами логики, когда полеты 

выполняются ниже себестоимо-

сти. В чем тут бизнес? За счет чего 

мы снижаем тарифы – за счет сумо-

чек или зонтиков, которые теперь 

нельзя с собой брать?

– Кстати, о зонтиках. Сейчас так 
много нововведений со стороны 
Минтранса, что пассажиры за-
путались, что нам можно, а что 
нельзя.
– Никакого стратегического зна-

чения эти новации не имеют. Зон-

тики, букеты, ноутбуки, верхняя 

одежда, брать это с собой или не 

брать – дело авиакомпаний. Какую 

глобальную проблему эта суета ре-

шает? Есть куда более принципи-

альные вещи. Метеообеспечение, 

например. Постоянное повышение 

цен на топливо. Авиационная и 

транспортная безопасность. Дуб-

лирование законов происходит в 

этой сфере, и нужно привести за-

конодательство к нормам ИКАО. 

Вот это действительно важно.

– Но в целом же выиграл пасса-
жир! Летать-то ему стало дешевле.
– Нужно правильно информиро-

вать общественность. Поймите, 

летать дешевле невозможно! Все 

затраты по обслуживанию пере-

возок формируют их себестои-

мость. Услуги инфраструктуры по 

обслуживанию самолета растут. 

Если тарифы поднимать вслед за 

расходами, авиакомпании потеря-

ют пассажиров. Есть задача соци-

альной ответственности бизнеса. 

Эти 20% роста свидетельствуют о 

том, что полеты стали доступнее 

по сравнению с другими видами 

транспорта. Но за счет чего этот 

рост? Какой ценой?

Вот в аэропортах Московского 

авиаузла приостановлено госу-

дарственное регулирование цен 

на топливо. Три аэропорта один 

за другим стали повышать цены. 

Картельным сговором называется 

такое решение. У авиакомпаний 

нет выбора, у них пассажиропоток 

в Москву. Теперь за столичными 

аэропортами ввели режим наблю-

дения со стороны ФАС. Посмотрим, 

что получится.

– Тем не менее авиакомпании и 
в таких условиях не идут на по-
вышение тарифов...
– Авиакомпании опасаются по-

терять пассажира. Но это не ры-

ночный путь, такая практика не 

может длиться вечно. Междуна-

родные перевозки выросли на 40%, 

а внут ренние – всего на 7%. Если бы 

было наоборот, убытков было бы 

еще больше. Именно международ-

ные рейсы и являются выгодны-

ми. Каждый пассажир на них дает 

200 рублей прибыли. А перевозки 

на внутренних рейсах приносят 

убытки. Вся мировая гражданская 

авиация состоит из трех главных 

компонентов: перевозчики, назем-

ное обслуживание (аэропорты), 

управление воздушным движе-

нием. Денежные потоки прино-

сят только авиакомпании – за все 

платит пассажир. И только наши 

перевозчики рассчитываются за 

наземное и диспетчерское обслу-

живание и остаются в долгах. Не-

правильно же это. Система работа-

ет в условиях дисбаланса.

–А зарубежные авиакомпании 
имеют схожие проблемы?
– Нет, конечно. У них совсем другие 

реалии. У них нет НДС, другая на-

логовая система, нефть дешевеет, и 

топливо тоже становится дешевле.

– Это нормальная практика, ког-
да российские пилоты находят 
работу в зарубежных авиаком-
паниях?
– А что плохого, если три сотни на-

ших сограждан находят лучшие 

условия и работают за рубежом? 

Это нормальный рынок труда, ни-

чего драматичного не происходит. 

Другое дело, что уходят лучшие, 

и это бьет по кадровому резерву. 

Нужно мониторить этот процесс, 

работать, мотивировать людей.

– Из 500 самолетов, составляю-
щих совокупный флот россий-
ских авиакомпаний, подавляю-
щее большинство зарубежных 
производителей. Правительство 
ставит задачу перейти и здесь на 
импортозамещение. Это реаль-
но? 
– Проблема в том, что мы стараемся 

замкнуться в себе. Вдруг решили, 

что страна готова обеспечивать 

гражданскую авиацию собствен-

ными самолетами. Вчера не была 

готова, и с большим трудом разре-

шили использовать иностранную 

авиатехнику. Компании обновили 

парк эффективными воздушны-

ми судами, обучили персонал, 

построили станции техобслужи-

вания. Теперь команда перейти 

на отечественную технику. А где 

она? Сопоставимая с уже имею-

щейся иностранной по цене и по 

техническим характеристикам? 

Неизвестно, когда построят эти 

самолеты… Пока только говорят.

– Но ведь мы можем вообще 
остаться без воздушного флота, 
если грянет ужесточение санк-
ций!
– Все мы живем в глобальном мире. 

Когда говорим о собственном про-

изводстве, то все равно понимаем, 

что комплектующие как минимум 

наполовину, а то и больше ино-

странные. Никто не замахнется на 

то, чтобы прекратить эти поставки. 

Для иностранных поставщиков это 

тоже бизнес. С 2019 года собирают-

ся отменить обнуление таможен-

ных пошлин на ввоз иностранной 

техники? Значит, она подорожает, 

а это скажется на стоимости ави-

абилетов. Такие решения должны 

быть очень взвешенными. Цепочка 

последствий может привести к не-

желательным результатам. Т

Тасун Владимир Ни-
колаевич, президент 
Российской ассоци-
ации эксплуатантов 
воздушного транспор-
та. Родился в 1949 го-
ду в Новосибирске. 
Выпускник Рижского 
института инженеров 
гражданской авиа-
ции. С 1972-го рабо-
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ШТРИХИ К 
ПОРТРЕТУ

–В
ла димир Никола-
е в и ч ,  н е с к о л ь к о 
слов про АЭВТ – для 
чего создавали, чем 
занимаетесь?

– Ассоциация объединяет авиа-

перевозчиков, аэропорты, управ-

ление воздушным движением, 

топливозаправочный комплекс, 

инженерные службы. Мы контак-

тируем между собой и с властями, 

действуя в интересах отрасли. 

Такой формат взаимодействия 

принят во всем мире. Подготовка 

нормативных документов, работа 

над законодательной базой – одна 

из важнейших сфер нашей деятель-

ности. В Ассоциации 28 членов, два 

года назад их было 17. 

– Теперь о хорошей новости. 
Минтранс сообщил: на 20% 
увеличился пассажиропоток 
российских авиакомпаний. Чем 
объясняется такой рост?
– Да, первое полугодие показало 

прирост более 10 млн пассажиров. 

За год планируется перевезти бо-

лее 100 млн человек. Люди готовы 

платить за эту услугу, поскольку 

тарифы становятся доступнее. 

Снижается стоимость билетов на 

социально значимых направлени-

ях, с Крайнего Севера, с Дальнего 

Востока. Общая выручка всех авиа-

компаний России – более 1 трлн 

рублей.

– Наверное, сказывается система 
государственного субсидирова-
ния авиаперевозок, которая ши-
роко применяется в последние 
годы?
– Субсидии нам помогают, безус-

ловно: обозначают присутствие 

государства и его интерес к этой 

сфере деятельности. Сумма до-

таций – 10 млрд, это примерно 

1% от выручки. Плюс каждый год 

пролонгируется снижение НДС: 

10% вместо 18%. Сегодня по по-

ручению правительства Минфин 

и Мин экономразвития прораба-

тывают вопрос нулевого НДС на 

региональных маршрутах. 

Все, что облегчает условия ра-

боты авиакомпаний, мы привет-

ствуем. Другое дело, что обнуление 

глобальной задачи – оздоровления 

отрасли – до конца не решает. По 

нашим оценкам, рынок региональ-

ных перевозок – чуть более 10 млн 

пассажиров, местные линии пере-

возят около 1 млн человек. Но ос-

новной поток – это магистральные 

перевозки. И в целом картина не 

радужная. По отрасли мы имеем 

В громком «деле стюардесс», вокруг 

которого полгода кипели страсти, по-

ставлена точка. Московский городской 

суд счел безосновательными обвине-

ния «Аэрофлота» в дискриминации по 

отношению к сотрудникам, но при этом 

обязал компанию внести коррективы 

во внутренние требования, касающиеся 

размеров формы членов экипажей воз-

душных судов. 

Напомним, минувшей весной иск против 
«Аэрофлота» подала стюардесса Евгения 
Магурина. Она посчитала неправомерным 
положение регламента авиакомпании, 
которое требует от бортпроводниц иметь 
форменную одежду не выше 48-го разме-
ра. Магурина заявила, что она в эти пара-
метры не вписывается и по этой причине 
уже потеряла надбавки, которые выплачи-
ваются членам экипажей за международ-
ные рейсы. Подобный иск подала и стюар-
десса Ирина Иерусалимская, излагавшая 
свою точку зрения в нашей газете («Труд» от 
28 апреля).

Представители «Аэрофлота», в свою 
очередь, настаивали на том, что положения 
регламента экономически обоснованны. 
По расчетам экспертов компании, каждый 
«сверхнормативный» килограмм массы 
тела бортпроводника увеличивает рас-
ходы компании почти на 800 рублей в год. 
В представленном для суда документе также 
отмечалось, что требования к «габаритам» 
стюардесс связаны с тем, что их превы-
шение «делает затруднительным быстрое 
передвижение бортпроводников по салону 
воздушного судна, затрудняет проход по 
салону между пассажирскими креслами, 
причиняет неудобства пассажирам в случае 
столкновения с бортпроводником, затрудня-
ет вход/выход из воздушного судна». В экс-
тремальной ситуации избыточный вес мо-
жет оказаться опасным, так как помешает 
стюардессам «полноценно выполнять свои 
обязанности при эвакуации пассажиров».

Дело получило общественный резонанс, 
в том числе в зарубежной прессе. Причем 
за границей пункт 7.1 внутреннего регла-
мента компании толковали не иначе как 
дискриминацию по гендерному признаку. 
Что задевало международную репутацию 
«Аэрофлота», который в этом году в шестой 
раз подряд признан лучшей авиакомпани-
ей Восточной Европы. 

В апреле Пресненский районный суд 
Мос квы, рассмотрев дело по существу, стал 
на сторону работодателя. Однако на этой не-
деле городской суд решение нижестоящей 
инстанции отменил, удовлетворив требова-
ние истицы о выплате ей надбавки в разме-
ре 17 013 рублей 15 копеек, а также 5 тысяч 
рублей компенсации морального вреда. 
При этом, что еще важнее, Мосгорсуд не 
нашел в действиях «Аэрофлота» дискрими-
нации сотрудников, но предложил изменить 
спорные формулировки, которые содержат-
ся во внутренних документах компании.

В «Аэрофлоте» заявили, что удовлетво-
рены решением суда, который признал, что 
в деятельности компании отсутствует дис-
криминационная составляющая. То есть 
нет ущемления прав работников по воз-
расту, гендерному, расовому и иным подоб-
ным признакам.

«Принципы кадровой работы «Аэро-
флота» отвечают нормам российского за-
конодательства, – цитируем сообщение 
пресс-службы. – Окончательный вывод от-
носительно корректировок внутренних до-
кументов авиакомпании будет сделан пос-
ле тщательного анализа текста решения». 

Похоже, суд нашел разумный выход 
из конфликтной ситуации. Крупнейшая 
российская авиакомпания сохранила ре-
путацию в глазах пассажиров и участников 
мирового рынка авиаперевозок. А члены 
экипажей убедились, что размер больше не 
имеет значения – во всяком случае в том, 
что касается формы одежды. Эксперты оце-
нили вердикт Фемиды как компромиссный 
вариант. 

Вот как прокомментировал «Труду» ре-
шение суда Алексей МУХИН, глава Центра 
политической информации: «Решение 
Московского городского суда вполне сба-
лансированное и, не сомневаюсь, будет вы-
полнено авиакомпанией. Хотя я считаю, что 
частное определение, вынесенное в отно-
шении компенсаций, это уступка. Обратите 
внимание, какое беспрецедентное участие 
в этом процессе принимали западные СМИ. 
В общем-то рядовой случай – внутрикорпо-
ративный трудовой конфликт – стал пово-
дом для вселенского скандала и обвинений 
в дискриминации. Это можно расценивать 
как попытку оказать давление на россий-
ское правосудие. Происходящее выглядело 
еще более абсурдным на фоне заявлений 
западных политиков, которые по всякому 
поводу обвиняют Россию во вмешатель-
стве в их внутренние дела».  Т

МАКСИМ СТАРИКОВ

Суд подтвердил 
отсутствие 
дискриминации 
в «Аэрофлоте»

ПО СЛЕДАМ КОНФЛИКТА 
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Список участников и победителей конкурсов разных лет на пер-
вый взгляд выглядит впечатляюще. Дима Билан на первой «Новой 
волне» занял только четвертое место, а лауреатами становились 
Smash (дуэт Сергея Лазарева и Влада Топалова), Анастасия Стоц-
кая, Интарс Бусулис, Джамала и др. Правда, говорить о том, что 
именно конкурс сделал их знаменитыми, было бы большим пре-
увеличением. Каждый из перечисленных приезжал на «Волну» уже 
исполнителем, обладающим определенной известностью. Продю-
серы охотно отправляли своих подопечных в Юрмалу в расчете на 
телеэфиры, от которых рукой подать до настоящей популярности. 
Занятое место решающего значения не имело, но победа позволя-
ла добавить приятную строчку в резюме или биографию на сайте...

В последнее время «Новая волна» перестала восприниматься 
в качестве кузницы талантов. Вот список победителей недавних 
лет: грузинка Нуца Бузаладзе, хорваты Дамир Кеджо и Dino, ита-
льянец Вальтер Риччи... Слышали ли вы их песни, встречали ли 
их имена где-нибудь за рамками конкурса? В списке участников 
2017 года много лиц, знакомых по телеконкурсам вроде «Голо-
са», «Главной сцены», «Фабрики звезд»: Сардор Милано, Василий 
Уриевский, Артем Иванов. Каждый по-своему хорош, но вряд ли 
конкурс позволит открыть в них новые качества и выведет на 
звездную орбиту. Зато организаторы позаботились о ширине 
географии: помимо представителей экс-советских республик, в 
Сочи приедут конкурсанты из Вьетнама, Румынии и Швеции.

В анонсах «Новой волны – 2017» конкурс и конкурсанты за-
нимают совсем скромное место. Гораздо важнее, что на откры-
тии выступит LP (Лаура Перголицци), а главной завлекалочкой 
до последнего момента был Робби Уильямс на закрытии, но 
с этим вышел облом – певец отложил российские гастроли, 
сославшись на болезнь. В программе также трибьют-концерт 
в честь 50-летия Филиппа Киркорова и тематический вечер 
«День кино». Все это по традиции совмещено с выступлениями 
конкурсантов, и заранее понятно, что молодые исполнители 
воспринимаются лишь как нагрузка к звездным шоу. 

К слову, состав мастодонтов из года в год меняется мини-
мально, сливки российской эстрады продолжают исполнять 
песни друг друга и не намерены останавливаться на достиг-
нутом. Что ж, считается, что наш телезритель любит стабиль-
ность, вот и получает ее в разных сферах.

«Новая волна» уже в третий раз пройдет в Сочи. Полити-
ческое обострение 2014 года привело к запрету на въезд в 
маленькую, но гордую Латвию некоторых российских испол-
нителей, постоянных участников «Новой волны». Остальные 
постоянные участники тихонько возмутились произволом, 
однако от поездки на фестиваль не отказались. Возможно, 
не отказывались бы от визитов в Юрмалу и впредь, но было 
принято решение перенести конкурс в Россию, в Сочи. 

Конкурс проводится в разборном (привет высоким техноло-
гиям!) концертном зале New Wave Hall. И хотя формат концертов 
и состав приглашенных звезд изменились не сильно, некоторые 
перемены все же произошли. Отдых в Юрмале ведь отличается 
от отдыха в Сочи, не так ли? Вот и «Новая волна» утратила некую 
европейскую сдержанность, взамен приобретя разгульные от-
пускные замашки черноморского курорта. Состав конкурсантов 
тоже дрейфует с Запада на Восток: европейцев на междуна-
родном конкурсе меньше, зато в своей статье перед саммитом 
БРИКС президент Путин выразил надежду, что на наши конкурсы 
вроде   «Новой волны» и «Детской новой волны» будет приезжать 
больше представителей стран этого альянса. 

Так оно и есть. Правда, нельзя не отметить, что даже ази-
атские конкурсанты стараются исполнять на «Новой волне» 
международные хиты, ибо законодателем мод в поп-жанре 
по-прежнему является англоязычная эстрада. И с этим пока 
нельзя не считаться. Т

В Турции сегодня на экраны выходит 
фильм о любви армянской девушки и турецкого юноши 

под названием «Оставшаяся половина»

Ваш брат и сват
Зачем Федор Добронравов подался в продюсеры

Завтра в Сочи стартует фестиваль «Новая волна», ко-

торый будет проводиться уже в 16-й раз. Правда, его 

основатель Игорь Крутой настаивает, чтобы вместо 

«фестиваль» употреблялось слово «конкурс». Посколь-

ку центральным событием, по давней задумке от-

цов-прародителей Раймонда Паулса и Игоря Крутого, 

должен был стать именно международный конкурс 

молодых исполнителей. Главное – это поиск талантов 

и выдача им путевок в жизнь, не так ли? А сборные и 

тематические концерты популярных исполнителей 

идут вроде как бонусом для зрителей. Реальность, од-

нако, несколько отличалась от задуманного.

мам. Когда он прочитал сценарий, 

то вызвался сочинить песню, ко-

торая идет на финальных титрах. 

Она и стала музыкальной основой.

– Ваш герой в пустой избе ис-
полняет безмолвный танец, 
который выражает его одино-
кую, тоскующую душу. Не было 
мысли исполнить в фильме 
еще и песню, учитывая ваши 
вокальные данные?
– Да нет, сценарий не предпо-

лагал. Пока сидели, ждали съе-

мок, пели какие-то частушки, 

но в фильм их вошло мало. Еще 

были сцены с выборами, но от 

них тоже решили отказаться. 

Все-таки наша картина не соци-

альная драма, а рассказ о вечных 

вещах – любви, одиночестве, 

дружбе, человеческой солидар-

ности. Так что все лишнее при 

монтаже попало под ножницы.

– Год назад мы уже общались с 
вами для «Труда». Вы тогда ре-
петировали спектакль «Старик 
и море»…
– С режиссером Александром На-

заровым год готовились к этому 

спектаклю. Читали Хемингуэя, 

изучили его биографию. Напи-

сали пьесу – она вышла тяже-

лой, громоздкой. В результате 

вернулись к первоначальному 

замыслу. «Старик и море» – вещь 

самодостаточная, в ней и сюжет-

ное напряжение, и драматизм, и 

надежда. Играю этот спектакль 

с неизменным удовольствием. 

А следом за Хемингуэем с тем 

же Назаровым пришла мысль об-

ратиться к рассказам Шукшина. 

Мне казалось, Василий Макаро-

вич слегка приукрашивает сво-

их героев. Но в прошлом году я 

съездил на Алтай, пообщался с 

местными и понял, что они такие 

и есть. В спектакле, который мы 

играем три-четыре раза в месяц, 

удалось, как мне кажется, пере-

дать эту стихию народной жизни. 

– Слышал, вы сейчас снима-
етесь в седьмом сезоне бес-
смертного сериала «Сваты»?
– Ну да, возобновили работу по-

сле пятилетнего перерыва. На-

чали в июле, съемки растянутся 

минимум на год. По сюжету ме-

няются времена года, будем вре-

мя от времени останавливаться, 

ждать нужную натуру. Проект 

наш украино-российский, но 

снимаем кино в Белоруссии. В 

связи с известными событиями 

русские актеры не могут поехать 

на Украину, а украинская часть 

группы – в Россию. Хотя среди нас 

никакой геополитики не наблю-

дается. Как расстались пять лет 

назад с поцелуями, так с объяти-

ями и встретились.

– Вы за политикой следите?
– Следить слежу, но не участвую. 

Меня больно ранит все, что про-

исходит между нашими братски-

ми народами. Верю, что рано или 

поздно жизнь в Донбассе вернет-

ся в мирные берега. Меня как-то 

спросили о моей гражданской 

позиции. Я ответил вопросом: а 

какая гражданская позиция была, 

скажем, у Владимира Зельдина, 

который родился при царе, пере-

жил всех генсеков и умер в 102 

года при Путине? Век артистов 

длиннее века политиков, мы на-

долго остаемся в памяти народа 

своим ролями, фильмами. Вот 

на это и надо направлять свои 

усилия. 

– А вас не смущает, что вы оста-
нетесь в памяти народа героем 
не самого высокоинтеллекту-
ального фильма «Сваты»?
– Ничуть. Наш сериал любим на-

родом, мне приходилось слышать 

от людей, что они исцеляются от 

уныния и даже от хворей, следя за 

нашими героями, сопереживая 

им. Роль Ивана Будько для меня – 

это уже как приговор. Буду только 

рад, если появится и восьмой, и 

десятый сезон «Сватов». Что, 

конечно, не исключает поисков 

других героев.

– Федор Викторович, а почему 
бы вам самому не попробовать 
поставить фильм или спек-
такль в качестве режиссера?
– Была такая попытка. Наш худ-

рук Александр Анатольевич Шир-

виндт как-то попросил меня по-

думать над постановкой. Есть в 

Театре сатиры такая традиция. 

Пробовали себя в режиссуре, и 

довольно успешно, Анатолий Па-

панов, Андрей Миронов, Георгий 

Менглет, Юра Васильев. И вот 

пришла моя очередь. И что вы 

думаете: я уже через неделю репе-

тиций разругался со своими луч-

шими друзьями. Я нетерпелив, 

а у режиссера другой склад ума, 

он должен уметь ждать, удобрять 

ниву, поливать ее. Короче, я упал в 

ноги к Александру Анатольевичу, 

он взял спектакль под свою опеку. 

Не мое это дело – режиссура, не 

дорос пока. Может, к старости, 

когда стану спокойнее и мудрее? 

– У вас двое детей, утвердив-
шихся на актерском поприще. 
Не было мысли сообразить 
спектакль на троих?
– Иногда мы встречаемся на сцене 

и на экране, но как-то боком, кра-

ешком. В спектакле по Шукшину 

играю с Ванечкой, младшим сво-

им. И Витюшка должен был с нами 

за компанию появиться на сцене, 

но у него съемки. Вернется из экс-

педиции, вольется к нам. Еще я с 

Ванечкой один спектакль у Лео-

нида Трушкина в Театре Антона 

Чехова играю. Был один сериал, 

в котором Витюшка изображает 

меня молодого. Но это все случай-

ные пересечения. А вот так, что-

бы втроем схлестнуться в одном 

кад ре, – это было бы здорово. Надо 

подумать всерьез. 

– Как вам кажется с высоты 
ваших достижений и регалий, 
у ваших детей судьба склады-
вается удачно?
– Да какая у меня высота… Поко-

ление наших детей намного луч-

ше нашего. Они быстрее думают, 

больше знают. У них скорости 

другие. А главное, они меньше 

боятся. Т

•НАЧИСТОТУ•

В Екатеринбурге проходит 

  второй Уральский кинофес-

тиваль. В его программе по-

рядка 150 фильмов. Одной 

из самых громких премьер 

стал гала-показ картины «Жи-

ли-были». Это первая работа 

недавно созданного продю-

серского центра Федора Доб-

ронравова. Народный артист 

России предстал в фильме, 

рассказывающем о жизни со-

седей-односельчан в забытой 

богом деревне, еще и в своей 

привычной актерской ипоста-

си – сыграл одну из главных 

ролей.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Ф
едор Викторович, нач-
нем с самого начала. 
Зачем вам, востребо-
ванному актеру, по-
надобилось создавать 

продюсерский центр своего 
имени?
– Меня будоражит, напрягает 

ситуация в современном кино, 

особенно телевизионном. Поче-

му на экране так много боевиков, 

стрельбы, трупов, крови? Почему 

мало лент гуманных, сердечных, 

рассказывающих не о киллерах 

и сыщиках, а о людях, живущих 

рядом с нами, об их надеждах, 

переживаниях, заботах? Эти раз-

мышления и послужили толчком 

для создания кинокомпании. 

Хочется попробовать внести в 

привычный кинопейзаж толи-

ку света. 

Не скрою, есть тут и моя личная 

заинтересованность. Последние 

лет 10 я живу в некоторой творче-

ской изоляции – мне предлагают 

только то, что я и так умею. Глав-

ным образом, комедийные роли 

по типу «Сватов». А мне хочется 

сыграть что-то серьезное, глубо-

кое. Чеховское, вампиловское, 

шукшинское. Получится ли у меня 

переменить свою участь, не знаю. 

Но попробую…

– Но мне кажется, что в вашей 
новой картине вы опять-таки 
предстаете в своем привычном 
комедийном амплуа.
– Стать таким, чтобы меня на 

экране не узнали, задачи не было. 

Я – это я, от себя не убежишь. 

Но все-таки мне кажется, что я 

сделал в этой картине шажок в 

сторону драматизма. «Жили-бы-

ли» – это, скорее, трагикомедия. 

И потом, я осуществил давнюю 

мечту сняться в одной картине 

с Ирочкой Розановой, Романом 

Мадяновым. Еще в нашей ком-

пании должен был появиться 

Сережа Гармаш, но у него не по-

лучилось по времени. А с Ромкой 

мы дружим семьями, но вместе в 

кино снялись в первый раз. Это 

дорогого стоит.

– Съемки, насколько я знаю, 
проходили в Ленинградской 
области. Как нашли такое по-
этичное, красивое место?
– Ехали на машине, искали село, 

в котором должны были снимать 

кино. Заблудились, не туда сверну-

ли. И Господь нас вывел к этой де-

ревне, которая и явилась на экра-

не. Когда мы ее увидели, то уже не 

захотели от этого места отказы-

ваться. Хотя снимать было сложно. 

Деревня эта стоит на острове. Лето 

дождливое, вода поднялась метра 

на три. А нам надо технику, краны 

подгонять. Мобильная связь тоже 

не работала. Жили весь съемоч-

ный период в избах, мы с Ромкой 

облюбовали палатку. И, знаете, 

никто не роптал, не капризничал. 

Было много чудес. Когда, скажем, 

надо снимать ясный день, тучи, 

как по заказу, расходились и вы-

глядывало солнце. В результате 

получилась картина, которой я 

доволен. 

– Музыку к вашей деревенской 
саге написал Леонид Агутин. Вы 
его выбрали из-за ваших друже-
ских отношений, сложившихся 
на телепередаче «Две звезды»?
– Дружба, конечно, сыграла свою 

роль. Но не забывайте, что Агутин 

написал музыку к «Брестской кре-

пости» и другим серьезным филь-

Почему 
на экране так 
много стрельбы, 
трупов, крови? 
Почему мало 
лент сердечных, 
рассказывающих 
не о киллерах 
и сыщиках, а 
о людях, живущих 
рядом с нами, 
об их надеждах, 
переживаниях, 
заботах? Хочется 
попробовать 
внести 
в привычный 
кинопейзаж 
толику света

А вот и он...

В 16-й раз
будет проходить конкурс «Новая волна». С переездом из Юрмалы 
в Сочи он утратил европейскую сдержанность, взамен приобретя 
разгульные отпускные замашки черноморского курорта
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Взгляд

А ЛЕКСЕЙ МОЖ АЕВ
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

«Новая волна»: 
что гонит нам она?

1  Федор Добронравов 

в телесериале «Ликвидация».

2  В скетч-шоу «Шесть кадров».

3   В фильме «Жили-были».

4  Кадр из сериала «Сваты».

Испанская ясновидящая Пилар Абель Мартинес 
не является дочерью Сальвадора Дали. Это подтвердили тесты ДНК, 

проведенные после эксгумации тела художника



6 | СПОРТАРЕНА ТРУД | 8 сентября | 2017 | www.trud.ru

Похоже, лопнул мыльный пузырь, надутый ностальгией 
по тем временам, когда ереванский «Арарат» в 1973 го-
ду под руководством Никиты Симоняна сделал «золотой 
дубль» – выиграл чемпионат и Кубок СССР. На этот раз 
и труба оказалась ниже, и дым жиже. Воссозданный в 
Москве весной нынешнего года «Арарат», едва родив-
шись, идет ко дну.

Сейчас любопытно перечитывать заявления о целях, 
которые еще недавно были громко озвучены отцами-
основателями: стать народной командой для всех ар-
мян в России и других странах. А попутно войти в число 
лидеров нашего чемпионата. Но последние новости из 
стана «народной команды всех армян» идут вразрез со 
столь амбициозными заявлениями.

Сообщается, например, что президент (некоторые 
его называют также гендиректором) и учредитель «Ара-
рата» Валерий Оганесян бежал из Москвы, прихватив 
с собой 20 млн рублей со счетов клуба. Находится он в 
Грузии, а в Москву направил своих представителей на 
переговоры, предложив выкупить права на владение 
«Араратом». Нынешние руководители и спонсоры клуба 
от такой идеи отказались и вышли из проекта.

Уже появилась информация, что «Арарат» в скором 
времени будет расформирован, а ближайшая домаш-
няя игра с «Рязанью» станет для него последней. Глава 
ПФЛ (третьего по силе футбольного дивизиона России) 
Андрей Соколов высказался о ситуации с возможным 
расформированием московского «Арарата» не столь ка-
тегорично: «Я могу сказать одно: официальных обраще-
ний по поводу будущего «Арарата» не поступало. Да, есть 
внутриорганизационная проблема, связанная с тем, что 
Валерий Оганесян, который в одном лице является уч-
редителем и руководителем, сейчас отсутствует. Но это 
еще не катастрофа...»

Главный тренер «Арарата» Александр Григорян, 
только что принявший команду, высказался куда опре-
деленнее: да, матч с «Рязанью» станет последним для 
команды. А вот среди армянской диаспоры разгорелись 
ожесточенные споры в интернете. Если убрать шелуху в 
виде ругани и обвинений, останется два предложения. 
Первое: придем на матч с «Рязанью» и по его окончании 
будем ждать официального вердикта. Второе: патрио-

тически настроенные и щедрые армяне стали жертвой 
нечистых на руку дельцов от футбола...

Источники из самой команды «Арарат» уверяют кор-
респондента «Труда», что все в клубе еще наладится. 
Какие-то разногласия между Оганесяном и Григоряном, 
наверное, имеются. Что, впрочем, неудивительно: за 
три месяца главными тренерами в «Арарате» успели по-
работать Аркадий Имреков (дважды!), Сергей Булатов 
и Александр Григорян. А Александр Витальевич давно 
приобрел репутацию любителя скандальных заявлений 
и конфликтов. Но это все не так смертельно...

Разговор же о том, что пропавшие 20 млн так под-
косили клубную кассу и команду приходится закрыть, 
наивны, полагают в команде. Это совсем небольшие 
деньги по сравнению с другими расходами. Например, 
лишь пять ведущих игроков команды (Павлюченко, Из-
майлов, Лебеденко, Ребко и Давыдов) имеют месячные 
зарплаты в районе 1 млн рублей, не считая преми-
альных. В течение последнего месяца клуб приобрел 
несколько довольно дорогих футболистов. К тому же 
команда сейчас уверенно лидирует в ПФЛ и в случае 
победы над главным конкурентом – «Рязанью» – ото-
рвется от преследователей.

Не исключен и вариант, при котором некоторые дея-
тели из самого клуба стараются «поднять волну», чтобы 
привлечь внимание болельщиков. Это как пожилые 
звезды шоу-бизнеса проводят бесконечные прощаль-
ные туры, а потом снова и снова выходят на эстраду в 
ожидании аплодисментов.

По информации «Труда» (источник просил не ссылать-
ся на него и не называть конкретных фамилий), владе-
лец «Арарата» – человек богатый. У него хватит ресур-
сов успешно вести «Арарат» к футбольным вершинам. 
Осталось только посмотреть, как это у него получится 
при таких скандалах. Т

В топ-20
самых популярных футбольных клубов Европы

вошли «Спартак» (17-е место) и «Зенит» (19-е место)

Я устал. Я ухожу...
Так говорил не только Ельцин. Почему спортивные звезды гаснут 
порой совсем рано?

Футболисты сборной Саудовской Аравии
получат по 1,1 млн евро премии за выход в финальную стадию чемпионата мира 

2018 года. Накануне они победили сборную Японии и обеспечили себе путевку в Россию

В фигурном катании, гимнас-

тике и некоторых других видах 

спорта срабатывает и фактор 

рос та. Самые сложные и опас-

ные упражнения проще даются 

легеньким девочкам-подрост-

кам, нежели повзрослевшим де-

вушкам. Все эти двойные сальто 

и тройные обороты легче выпол-

нять людям невысоким. Дошло до 

того, что вводятся цензы, на ряд 

взрослых турниров не допускают 

детей, имеющих заведомое пре-

имущество. 

При этом учащаются случаи, 

когда в 16–17 лет спортсмен дости-

гает пика своих физических воз-

можностей, и дальнейшее увели-

чение тренировочных нагрузок не 

приносит прироста в результатах. 

Школьницы обыгрывают взрос-

лых спортсменок и... уходят из 

большого спорта в 20 с хвостиком. 

Так бывало и прежде. В 1960-х 

любители гимнастики с востор-

гом наблюдали, как школьница 

Наташа Кучинская, напомина-

ющая тургеневских барышень, 

обыгрывает взрослых теть. На 

Олимпийских играх в Мексике 

1968 года ее, всеобщую любими-

цу, называли невестой Мехико... 

А в 19 лет Кучинская перестала 

выступать на международных со-

ревнованиях. Тогда в гимнастику 

ринулись отчаянные девчонки-

подростки, настало время Оль-

ги Корбут, а Тургенев со своими 

героинями ушел в тень. 

Для мужчин подобная тенден-

ция тоже характерна, но у женщин 

она более ярко выражена. Один 

из сильнейших гимнастов в исто-

рии Александр Дитятин рассказал 

«Труду», что отнюдь не считает 

свой уход в 24 года преждевремен-

ным. Принявший от него эстафету 

лидера сборной СССР Дмитрий Бе-

лозерчев ушел еще в 21, выиграв 

три золотые олимпийские медали 

и восемь чемпионатов мира. 

«В гимнастике, конечно, бы-

вают исключения, – рассуждает 

Дитятин. – Возьмите Оксану Чусо-

витину, которая завоевала олим-

пийское серебро в 33, а медаль 

Азиатских игр и вовсе в 39 лет. 

Но, во-первых, она действитель-

но уникальная спортс менка. Во-

вторых, раньше правила были 

строгие: не выступаешь в много-

борье – на состязания в отдельных 

дисциплинах тебя не допустят. А 

сейчас Оксана сосредоточилась 

на опорном прыжке – и результат 

налицо».

Как правило, рано уходят из 

спорта пловцы. Победы подрост-

ков над взрослыми некоторые 

специалисты объясняют тем, что 

у юных форма тела обеспечивает 

меньшее гидравлическое сопро-

тивление. А ранний спад – преде-

лами работоспособности орга-

низма. Ведь пловцы, в отличие 

от легкоатлетов, конькобежцев и 

лыжников, редко получают трав-

мы связок и сухожилий, а потому 

объем и интенсивность нагрузок 

у них ограничивается лишь рабо-

тоспособностью сердца и време-

нем пребывания в бассейне. Вот 

и бывает: чем раньше вышел на 

уровень максимальных результа-

тов, тем раньше и карьеру завер-

шил. Долгожители типа Фелпса и 

Сальникова – скорее исключение, 

чем правило.

Вообще-то объемы и интен-

сивность тренировок во многих 

видах спорта достигли своих 

пределов уже в 1950–1960-х, но 

медицина тогда еще не дошла до 

того, чтобы так быстро лечить 

травмы, а также обеспечить эф-

фективную фармакологическую 

поддержку организму (не путать 

с допингом!). Тогда 30-летних уже 

считали ветеранами. 

Напомню: центрфорвард сбор-

ной СССР Виктор Понедельник, 

забивший золотой гол в финале 

чемпионата Европы в 1960 году, 

мучился астмой, и врачи ос-

вобождали его от тренировок. 

Пос ле 26 он уже редко выходил 

на поле и вскоре подался в жур-

налистику. Другой подававший 

большие надежды форвард Ана-

толий Бышовец сверкнул на 

футбольном небосводе, но из-за 

постоянных проблем со связ-

ками перестал играть в том же 

возрасте, перешел на тренерскую 

работу. А многим укорачивали 

карьеру еще и «медные трубы» 

вкупе с вредными привычками. 

С прогрессом спортивной ме-

дицины стал увеличиваться и 

возраст выхода на пенсию. Осо-

бенно эта тенденция вошла в 

силу к концу 1980-х, когда спор-

тсмены-олимпийцы получили 

право официально зарабатывать 

на аренах – призовые за высокие 

места на турнирах плюс реклам-

ные гонорары. А футболисты, 

хоккеисты, боксеры, теннисисты, 

баскетболисты и прочие велоси-

педисты из СССР и других стран 

соцлагеря получили право высту-

пать за профессиональные клубы. 

Как оказалось, большие контрак-

ты дисциплинируют. Молодые 

миллионеры быстро поняли, что 

могут заработать себе на безбед-

ную старость только в том случае, 

если будут профессионально и от-

ветственно относиться к своему 

таланту, здоровью и режиму.

Сейчас во многих видах спорта 

звезды остаются в строю значи-

тельно дольше, чем полвека на-

зад. И спортсменов за 30 лет нема-

ло в мировой элите гимнастики, 

фигурного катания, плавания, 

не говоря уж об игровых видах 

спорта. Хотя и тут есть исклю-

чения – уже в другую сторону. 

Скажем, футболист Артем Без-

родный в 20 лет успешно играл 

в еврокубках и национальной 

сборной, а в 23 ушел из футбола. 

Иван Саенко повесил бутсы 

на гвоздь чуть позже, в 27. Корре-

спонденту   «Труда  » довелось брать 

интервью у Ивана в бытность его 

еще капитаном юниорских сбор-

ных России. И 20-летний парень 

приятно удивил своей эрудицией, 

остроумием, не по годам муд рым 

взглядом на жизнь. Но... «Я устал, 

я ухожу». Так говорил не только 

Ельцин. Т

•ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ•

Шум вокруг недавнего заяв-

ления 19-летней олимпийской 

чемпионки по фигурному ката-

нию Юлии Липницкой об уходе 

из спорта понемногу стихает, 

разговор перетекает в дру-

гую плоскость: куда девушка 

отправится дальше, в какой 

сфере пригодится? Предложе-

ний много, а она одна... Впро-

чем, нет, не одна – подобных 

случаев преждевременного 

завершения спортивной карь-

еры, увы, хватает. Вспомним 

спортсменов, ярко сверкнув-

ших на Олимпе и так же быстро 

погасших.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Ю
лия Липницкая в 15 лет 

ста ла первой нашей 

фигуристкой-одиноч-

ницей, выигравшей 

Олимпиаду, да еще на 

домашнем льду, в Сочи-2014. 

Речь идет о командных соревно-

ваниях, но при этом Юля внесла 

максимально возможный вклад в 

общий успех сборной России – на-

брала 20 баллов из 20 возможных. 

А перед Играми в Сочи фигурист-

ка уверенно выиграла чемпионат 

Европы, сразу после Олимпиады 

заняла второе место на чемпио-

нате мира и показала прекрасные 

результаты на других турнирах. 

Но с каждым годом ее выступле-

ния становились нестабильнее, 

олимпийская чемпионка пропус-

кала турниры. Пошли травмы, 

а теперь стала известно, что Юля, 

боровшаяся с весом, страдала от 

анорексии... 

А тем временем свершив-

шимся фактом стал и уход из 

большого спорта другой чемпи-

онки Сочи-2014 – 21-летней фи-

гуристки Аделины Сотниковой. 

После олимпийского триумфа в 

индивидуальном турнире Аде-

лина громких успехов в спорте 

не добилась. Постоянно лечила 

травмы и участвовала в популяр-

ных телешоу. 

Вообще-то столь раннее за-

вершение карьеры звездных 

фигуристок специалисты объ-

ясняют невиданной ранее кон-

куренцией, которая ныне на-

блюдается в России в женском 

одиночном катании. К примеру, 

если на чемпио нат мира выста-

вить сразу шесть россиянок, то 

все они уверенно попадут в де-

сятку лучших. Другие эксперты 

утверждают: став олимпийскими 

чемпионками в 15 и 17 лет, Юля и 

Аделина попросту потеряли мо-

тивацию к дальнейшему каторж-

ному труду. Когда у тебя громкое 

имя, легче выступать в шоу, чем 

пахать ежедневно по 6–8 часов 

на льду и в зале. 

«Арарат»: гора 
родила мышь

«Чем жестче на нас жмут, тем больше 
надо работать!»

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Известию о запрете нашим 

паралимпийцам выступать 

на Играх в Корее под россий-

ским флагом удивляться уже 

не приходится. Позитивных 

сообщений от Междуна-

родного паралимпийского 

комитета (МПК) ждали либо 

люди наивные, либо закоре-

нелые оптимисты. И, похоже, 

к демонстративно антирос-

сийским решениям мы все 

понемногу привыкаем. Вот и 

вице-премьер Виталий Мутко 

предложил тихо обрадовать-

ся, заявив, что данное реше-

ние МПК – «шаг вперед». Мол, 

спасибо, что хоть под ней-

тральным флагом выступать 

разрешили.

А что думают по этому поводу 

сами спортсмены? Как со-

бираются жить и становиться 

чемпионами дальше? Об этом 

рассуждает двукратный по-

бедитель Паралимпийских 

игр по горнолыжному спорту 

Алексей БУГАЕВ.

– Мне уже приходилось слы-

шать полярные мнения о решении 

исполкома МПК, причем и среди 

моих соотечественников. Лично 

у меня оно вызвало сдержанный 

оптимизм. Конечно же, я очень 

хочу выступать в Пхенчхане под 

российским флагом. А если удаст-

ся там победить, то услышать в 

свою честь именно наш, россий-

ский гимн, как это было в Сочи, а 

не какую-то другую музыку, как 

это происходило недавно на чем-

пионате мира по легкой атлетике 

в Лондоне. 

Хотя дело идет к сценарию, при 

котором и нас могут заставить 

выполнять в Пхенчхане нелепые 

формальности. Например, не оде-

ваться в форму российских цве-

тов, убрать мелодию российского 

гимна со своего личного телефона 

и прочие абсурдные и обидные 

вещи. Обидно, но... На обиженных 

воду возят. На мой взгляд, сейчас 

самое главное – сосредоточиться 

на успешном выступлении на эта-

пах Кубка мира и Европы, которые 

начнутся в ноябре и дадут возмож-

ность получить необходимые бал-

лы для завоевания паралимпий-

ской лицензии. Чем жестче на нас 

жмут, тем больше надо работать! 

Ведь мы и так уже потеряли очень 

много времени. Мы, российские 

горнолыжники-паралимпийцы, 

полтора года не соревновались на 

международном уровне, теперь 

надо догонять соперников.

Впрочем, несмотря на длитель-

ное отстранение от международ-

ных турниров, свою физическую 

форму на данный момент я оце-

ниваю как неплохую. В прошлом 

зимнем сезоне я участвовал во 

всех российских паралимпийских 

соревнованиях горнолыжников, 

а по возможности даже и в турни-

рах здоровых спортсменов. Весной 

и летом мы напряженно трениро-

вались на сборах по общефизиче-

ской подготовке на Белокурихе, в 

Сочи и у себя дома, а в августе вы-

езжали на снежные трассы высо-

когорного швейцарского Саас Фе. 

Что же касается допинговых 

подозрений, которые часто зву-

чат в адрес российских паралим-

пийцев, то лично я здесь никаких 

проблем не вижу. Во-первых, у 

призеров этапов Кубка мира в обя-

зательном порядке берут допинг-

пробы, во-вторых, мы готовы и к 

тому, что на ближайшие сборы к 

нам нагрянут допинг-офицеры. 

И все-таки в душе я продол-

жаю надеяться на выступление в 

Пхенчхане не под нейтральным, а 

под российским флагом. Но даже 

если нашему руководству не удаст-

ся добиться для нас такой возмож-

ности, все равно горнолыжное 

сообщество будет воспринимать 

меня именно как представителя 

России, а не США, Франции или 

какой-либо другой страны. Т

ЗАПИСАЛ ЕГОР КУБАНЦЕВ

Большие контракты 
дисциплинируют. 
Молодые миллионеры 
быстро поняли, 
что могут заработать 
себе на старость, 
только если будут 
ответственно 
относиться к своему 
таланту, здоровью 
и режиму

Карьера нападающего Романа Павлюченко в «Арарате» 

может закончиться, толком и не начавшись.

Юлия Липницкая и Аделина Сотникова в большом спорте не задержались.
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ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

Д
а, подрастерялись русские чайные 

традиции среди войн, революций 

и смены режимов. Самое время 

вспомнить о них, прогулявшись 

по уютной выставке, заботливо со-

бранной специалистами сразу нескольких 

организаций: это   объединенный музей-

заповедник «Коломенское – Измайлово – 

Люблино», музей-заповедник «Алексан-

дровская слобода», Политехнический 

музей  , Музей упаковки, Музей декоратив-

но-прикладного искусства при Академии 

имени Строганова. Не остались в стороне 

и частные коллекционеры. 

Красуются у самого входа на экспозицию 

внушительных размеров чайные короба с 

этикетками, одна другой ярче и зазывнее – 

конкуренция между чайными компаниями 

Перловых, Кузнецова, Боткина была жест-

кой. Чай на Руси пили исключительно ки-

тайский, отдавая предпочтение «красным» 

(по-нашему – черным) чаям, лучше всего 

подходящим для нашего холодного кли-

мата. В торговле с Поднебесной это была 

одна из самых доходных статей. К чести 

торговцев надо отметить – чай прошлого 

урожая продавался с неплохой скидкой: 

всмотритесь повнимательней в прейску-

ранты на стендах – убедитесь сами. 

Кстати, бесконечные чаепития, извест-

ные нам по пьесам Островского и Чехова, 

по воспоминаниям знаменитых москво-

ведов вроде Гиляровского, Загоскина или 

Полякова, именно климатом и объясняют-

ся. Но были и другие веские причины для 

совместных чаепитий. Московские власти 

после больших пожаров, особенно 1812 

года, не без оснований опасались огнен-

ного бедствия – и потому официально за-

претили иметь в торговых помещениях 

В музее-усадьбе «Измайлово» открылась выставка   «У самовара. Москва чайная  », 
раскрывающая секреты русского чаепития

Вам с ложечкой или с сахаром? Или вприглядку?

печи. Вот купцам и приходилось, открыв 

лавку, отправляться в ближайший трактир 

– чаи гонять, греться. У завсегдатаев свои 

любимые столы были, где за самоваром и 

счета проверялись, и сделки многотысяч-

ные заключались. А бедные приказчики 

чаевничали по очереди и недолго – нель-

зя им было хозяйское дело без присмотру 

оставить. 

В гости на чай сегодня приглашать не 

принято, дескать, не поймут хозяина, при-

мут за скупердяя. 

А между тем для 

москвича бы лых 

времен такое при-

глашение означало 

выс ш у ю с тепень 

дружеского располо-

жения. Знаменитая 

поговорка о пуде соли, 

необходимом для того, 

чтобы как следует узнать 

человека, имела московский 

аналог: сколько чаю вместе выпито... Эта 

приговорка корнями в купеческие чайные 

посиделки уходит. 

Впрочем, и дома у москвича самовар 

стоял наготове весь вечер – возвращения 

хозяина ждал. Да и гостям, пусть и не-

жданным-негаданным, заглянувшим на 

огонек и чашку чаю, в московском доме, 

как правило, были рады. Опять же при-

говорка:    «Пожалуйста, без чайных цере-

моний  » – у старожилов сохранилась до 

сих пор. Как и шутка: «Вы чай как пить 

будете – с ложечкой или с сахаром?»

Чай без сахара для русского человека – 

нонсенс. От фигурных серебряных и по-

серебренных сахарниц в витринах глаз не 

оторвать. Но в старину его считали ско-

ромным, поскольку очищали с помощью 

жженой кости, и в пост заменяли медом. 

Чай с лимоном (который во всем мире счи-

тается «русским») назывался «с поплавком», 

а если в него наливали ром – получался чай 

«с позолотой». 

Только что в чай ни налей, а скучно 

пить его без сластей. Изящные бонбонь-

ерки, коробки из-под пастилы и шокола-

да с потускневшими, но не утратившими 

благородства орнаментами – как уцеле-

ли эти хрупкие творения в круговороте 

времен? Но главным сладким атрибутом 

московского чаепития было, конечно же, 

варенье. Даже в очень небогатых семьях, 

экономя на медной посуде, все-таки изыс-

кивали средства, чтобы обзавестись тазом 

для его варки. Кто бы мог подумать, что 

такая скромная кухонная утварь может 

со временем стать музейным экспонатом? 

Но главными героями выставки ста-

ли, разумеется, самовары. Русский само-

вар в нашем понимании – непременно 

тульский. Однако своими самоварами 

славились некогда и Петербург, и Вятка, 

и Варшава, и, конечно, Москва. Первую 

мастерскую по изготовлению самоваров 

в Первопрестольной открыли в 1766 году, 

на 12 лет раньше, чем в Туле. И первенство 

свое Мос ква уступила из-за Отечествен-

ной войны 1812 года: пока город после 

вселенского пожара отстраивался, туль-

ские мастера инициативу и перехватили. 

К тому времени в Туле было не меньше 10 

самоварных фабрик, выпускавших более 

пяти тысяч самоваров в год. 

Но если тульские самовары взяли коли-

чеством, то московские свою былую славу 

возродили изысканным, дорогим декором. 

Медные самовары серебрили, делали гра-

вировку, а затем украшали накладными 

серебряными бордюрами – гирляндами из 

цветов и фруктов, изготовлением которых 

не брезговали даже именитые ювелирные 

фирмы. Взыскательный покупатель мог 

даже заказать себе самовар, выбрав укра-

шения, ручки, форму краника по каталогу. 

Секретов и традиций у старинного мо-

сковского чаепития немало. Может, и не 

все они могут прижиться в круговерти 

XXI века, где все бегут сломя голову. Но 

в следующий раз, взяв в руки чайник, 

попробуйте остановиться, оглянуться 

на преданья старины глубокой – и полу-

чить от чая ни с чем не сравнимое удо-

вольствие. Т

Экспозиции музея.

1  Вячеслав Почечуев на съемках 

фильма «Иван Васильевич меняет 

профессию».

2  «Деревяшки» – так он сам 

называл свои творения 

из дерева.

В 1766 году,
на 12 лет раньше, чем в Туле, 
открыли в Первопрестольной 
первую мастерскую 
по изготовлению самоваров

•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

Для китайца чаепитие – священная церемония, для англича-

нина – незыблемый ритуал, а у нас вроде все просто: сыпанул 

в чайник заварки, долил кипятком – и пей себе на здоровье. 

А на работе так и вовсе простенько: кружка, пакетик, вода из 

кулера. Между тем и русское чаепитие своими традициями 

славилось. И вот тому ярчайшие подтверждения.
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Дон Кихот Почечуев и его   Машина Времени
•ФОТО С ИСТОРИЕЙ•

Так уж распорядилась судь-

ба, что визитной карточкой 

замечательного художника-

скульптора Вячеслава Почечу-

ева стала «машина времени», 

сотворенная им по случаю, 

а точнее, по заказу режиссера 

Леонида Гайдая для фильма 

  «Иван Васильевич меняет 

профессию  ». Случай оказался 

счастливым для обоих.

НАТАЛЬЯ КИСЕЛЕВА

Не было бы счастья, да несчастье 

помогло... Ваяя деревянных идо-

лов для киносказки режиссера 

Александра Птушко «Руслан и 

Людмила», художник Почечуев 

повредил правую руку. Он мрач-

но брел по коридору «Мосфиль-

ма», тяготясь обретенной вдруг 

свободой. Тут-то и догнал его 

давний знакомый из команды 

Гайдая с невероятным предло-

жением: в наикратчайшие сроки 

необходимо изобрести… машину 

времени. 

И это, представьте, не было 

бредом. Без малого полгода спе-

циальная группа «физиков и 

лириков» пыталась выполнить 

заказ Гайдая, но на выходе, как в 

известном анекдоте, получалось 

нечто среднее между телевизором 

и пулеметом. А режиссеру требо-

валось совсем другое! Что именно, 

он и сам толком объяснить не мог, 

хотя и очень старался. Все сроки 

вышли, съемки срывались... 

В общем, послали за Почечуе-

вым, поскольку слух о необуздан-

ности его фантазий в «Руслане и 

Людмиле» уже витал над коридо-

рами «Мосфильма». Бросаться в 

омут с головой было вполне в его 

духе. Так что вместо похода в по-

ликлинику с поврежденной рукой 

Вячеслав отправился на встречу с 

Гайдаем. Разговор вышел корот-

ким. «Как скоро вы сможете по-

казать наброски?» – с надеждой 

спросил режиссер. Почечуев не 

стал томить мастера: «Максимум 

через два дня». И помчался домой, 

в мастерскую. 

Через два дня Вячеслав вновь 

предстал перед Гайдаем. На 

большом листе ватмана дрожа-

щей левой (правая рука так и 

не смогла включиться в процесс 

созидания) была изображена 

невиданная абракадабра – 

какое-то хитросплетение 

трубок, колб, шариков и 

проводов. У присутство-

вавших при презентации 

свидетелей зашевелились 

волосы на головах. Но 

автор изображенной на 

ватмане чудо-машины был 

так красноречив и убедителен, 

что неожиданно для всех Гайдай 

сдался. В помощь Почечуеву при-

стегнули инженера и слесаря из 

штатов «Мосфильма  ». 

И вскоре «машина времени» 

предстала в павильоне во всей 

своей красе. В ней что-то сердито 

урчало и щелкало, перемигива-

лись лампочки. Гайдай признал: 

именно на такой машине герой 

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 

доставки) можно узнать 
в ближайшем к вам 

почтовом отделении

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ»

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

10225 10265 50130 32068

ОБЪЕДИНЕННЫЙ 

КАТАЛОГ ПРЕССА 

РОССИИ «ГАЗЕТЫ 

И ЖУРНАЛЫ» 

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России начинается 

основная подписка на 1 полугодие 2018 года

картины управдом Иван Васи-

льевич Бунша вполне может пере-

нестись в эпоху царя Грозного и 

благополучно вернуться. Вооду-

шевленный столь высоким при-

знанием, автор проекта сдал свои 

чертежи в отдел рационализации 

и изобретательства   «Мосфильма» 

и получил премию в размере 40 

рублей. На них тогда можно было 

купить подростковый велосипед 

«Орленок» или чудесно поужи-

нать в ресторане «Узбекистан». А 

главное, к деньгам прилагалась 

справка: премия выдана В.В. По-

чечуеву за создание машины вре-

мени. Именно так, буднично и без 

всяких кавычек... 

Фильм Гайдая, вышедший на 

экраны в 1973 году и имевший ко-

лоссальный успех, до сих пор уса-

живает за телеэкраны миллионы 

зрителей. Это действительно кино 

на все времена. «Машина време-

ни», придуманная Почечуевым, 

нисколько не устарела и в нашу 

компьютерную эпоху. 

Сам Вячеслав Валентинович 

потом с удовольствием вспоми-

нал эту эпопею, назвав ее «пробой 

сил в концептуальном искусстве». 

Несмотря на успех в работе над 

«машиной времени», он 

остался верен своему глав-

ному призванию. Почечу-

ев, прежде всего, скуль-

птор по дереву. «Соавтор 

природы», как говорил он 

сам, выбирая в качестве 

первоосновы своих творений 

диковинные стволы и замыслова-

тые корневища. Прижизненные 

и посмертные выставки мастера 

(он умер 15 лет назад) не оставля-

ют посетителей равнодушными. 

Они видят в скульптурах и масках 

Почечуева материи глубинные, 

философские – противоборство 

Добра и Зла, поиски призвания 

и любви. Симпатичны юмор и 

ирония, с которыми художник 

касался разных аспектов нашей 

жизни (это легко объяснить тем, 

что Почечуев входил в искусство 

как график-карикатурист). 

Он был, конечно же, Дон Ки-

хотом своего времени, неслу-

чайно Почечуев посвятил герою 

Сервантеса ряд работ. Одна из 

них находится в фондах Госу-

дарственного Дарвиновского 

музея. Она-то и подсказала на-

звание выставки, которая сейчас 

открылась в музее в связи с 80-ле-

тием художника, – «Неуемный 

Дон Кихот». Здесь фотографии 

из жизни художника: Камчатка, 

где Вячеслав начал работать по 

дереву, город Ленинск-Кузнец-

кий, где создавал сказочный парк 

для детворы, деревушка Сергеево 

под Владимиром, где он провел 

последние 20 лет жизни... А еще 

почечуевские карикатуры, сти-

хи, высказывания о наболевшем. 

И, конечно же, его «деревяшки» 

(так он сам называл свои творе-

ния из дерева). А под автопортре-

том Почечуева гордо встал его 

деревянный «Дон Кихот». 

P.S. Спасибо устроителям выставки – 
научному сотруднику музея Марии 
Пузик, художникам-дизайнерам 
Марине Якубовской и Егору Лысенко 
и, конечно же, директору Государ-
ственного Дарвиновского музея 
Анне Клюкиной. Работы Вячеслава 
Почечуева можно увидеть также 
и в Государственном историческом 
музее, во Владимиро-Суздальском 
музее-заповеднике, в Тверском госу-
дарственном объединенном музее. Т

1
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Возле Сенной площади в Петербурге переброшен 
через канал Кокушкин мост – полноправный персонаж 
русской литературы. Это место вдохновляло Пушкина, 

Лермонтова, Гоголя, Достоевского и мастеров пера, 
которые тут и сами обитали, и населяли окрестности 

своими героями. Прогуляемся и мы?

«Вот перешед чрез мост Кокушкин...»
Беломорские робинзоны 
нашли легкий способ 
сбросить вес

Сразу трое рыбаков оказались 
робинзонами на островке Сед-
ловатый в Онежской губе. Они 
вышли на промысел в Белое мо-
ре, но попали в сильный шторм. 
Им еще повезло, что давшую 
течь лодку выбросило на сушу. 
Дома мужчин не ждали, сотовая 
связь не работала. Припасы за-
кончились через день, питаться 
им пришлось выловленной в 
ручье рыбешкой и подбитыми 
морскими чайками. Только че-
рез неделю жены обратились 
в полицию, и спасатели еще 
через три дня по дыму костра 
нашли робинзонов – заросших, 
отощавших, зато вполне живых 
и здоровых. Кстати, хороший 
способ для тех, кто безуспешно 
пытается сбросить лишний вес. 

Как охотились 
за Ангелом Смерти 

На этой неделе секретная служ-
ба Израиля «Моссад» публикует 
документы из истории погони за 
Ангелом Смерти – доктором Йо-
зефом Менгеле, проводившим 
бесчеловечные эксперименты 
над узниками Освенцима. Сре-
ди публикуемых документов – 
отчеты, фотографии и карты, 
подготовленные в 1950-х годах 
израильскими охотниками за 
нацистскими преступниками. 
В 1945-м Менгеле бежал в Бу-
энос-Айрес, откуда, спасаясь от 
преследования, перебрался в 
Парагвай, а затем в Бразилию. 
Йозеф Менгеле, на протяжении 
долгих лет возглавлявший спи-
сок разыскиваемых нацистских 
преступников, умер в 1979 году 
в возрасте 68 лет от сердеч-
ного приступа. После того как 
его родственники отказались 
хоронить Менгеле в Германии, 
его останки около 30 лет оста-
вались в Институте судебной 
экспертизы Сан-Паулу, а затем 
стали пособием для студентов-
медиков.

Пицца открывает 
любые двери

Ярославские приставы при-
кинулись разносчиками пиццы, 
чтобы исполнить решение суда. 
Местный житель взял взаймы 
у знакомых более 300 тысяч 
рублей, а возвращать деньги 
отказался. Даже после того как 
суд вынес решение о взыска-
нии, общения с кредиторами 
и судебными приставами из-
бегал, двери не открывал и на 
телефонные звонки не отвечал. 
В конце концов знакомые 
вспомнили, что должник – боль-
шой любитель пиццы, которую 
он часто заказывает на ужин. 
И вот однажды вечером вместо 
разносчика пиццы на пороге 
возникли приставы. Незваные 

гости изъяли документы на 
автомобиль и пригрозили вы-
ставить его на аукцион, после 
чего долг был моментально по-
гашен. Ест ли наш герой пиццу 
или перешел на яичницу, пока 
доподлинно не известно. 

Спаси и отрази

В Ленинградской области со-
трудники ГИБДД и духовенство 
организовали совместную 
акцию в школах районов, вхо-
дящих в состав Тихвинской и 
Лодейнопольской епархии. 
По окончании уроков настоя-
тели храмов провели молебны 
и обратились к юной пастве с 
напутственным словом о не-
обходимости соблюдения ПДД. 
А инспекторы рассказали о 
правилах поведения пешеходов 
и раздали присутствующим све-
товозвращающие шевроны со 
светящимися словами «Спаси 
и сохрани», специально изго-
товленные по благословению 
епископа Мстислава. Как сооб-
щили в УГИБДД по Петербургу 
и Ленобласти, власти почин 
поддержали. Сейчас разраба-
тываются новые модели све-
товозвращающих элементов 
для распространения среди 
верующих. 

•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

По пути к КПП на границе мы 

не увидели ни одной машины. 

А, бывало, сколько времени 

приходилось тратить, выста-

ивая в длиннющих автомо-

бильных очередях на границе 

с Финляндией, Польшей или 

Литвой! Здесь же, у норвеж-

ского порога на Кольском 

полуострове, тишь и гладь. 

Пусто! Почему? Далеко распо-

ложен этот пограничный пере-

ход, а Кольский полуостров 

не относится к числу густо-

населенных районов. У КПП 

заканчивается долгий путь 

из Санкт-Петербурга – трасса 

«Кола» в 1600 км, которая, по 

российским меркам, находит-

ся в прекрасном состоянии. 

Езжай не хочу!

ЕЛЕНА НАУМОВА, 
НИКИТА ШЕВЦОВ
КИРКЕНЕС – МОСКВА

П
ересекаем границу в гор-

дом одиночестве и через 

полчаса въезжаем в город, 

о существовании которо-

го многие из нас узнали 

лишь благодаря популярному 

фильму «Большая перемена». 

Помните, учительница Серафи-

ма Павловна призывает сержанта 

милиции «показать этим врагам 

географии, где находится город 

Киркенес»? К немалому удивле-

нию врагов географии, сержант 

с задачей справился... 

А теперь мы тоже покидаем 

ряды «врагов географии»: следуя 

указке из старого фильма, въез-

жаем в Киркенес наяву. Оказы-

вается, это крошечный городок, 

обитатели которого живут в ма-

леньких деревянных домах. На 

3,5 тысячи жителей – три дома 

для престарелых. Вот такая за-

бота о пожилом человеке! А глав-

ным богатством города оказалась 

его близость к российской грани-

це. Но об этом позже. 

Киркенес расположен в Финн-

марке – самой большой и самой 

северной провинции Норвегии. 

Их здесь называют «фюльке». 

Финнмарк входит в Лаплан-

дию, обширную историческую 

область, поделенную между 

Россией, Норвегией, Швецией 

и Финляндией. Коренных жите-

лей, саамов, на Руси в старину на-

зывали лопарями. Их приобще-

нием к христианству занимались 

русские монахи-миссионеры, 

среди которых особо почитается 

пришедший из Торжка Трифон 

Печенгский. Именно он еще в 

ХVI веке основал монастырь, 

который существует и сегодня. 

Правда, вместо прежних, утра-

ченных построек появились но-

вые, возведенные в нашем ХХI 

веке, тоже деревянные. 

В центре монастырского ком-

плекса красуется великолепный 

Троицкий храм, напоминающий 

деревянный терем. Да и сам мо-

настырь, окруженный бревен-

чатыми стенами с башнями, 

похож на сказочный городок-

крепость. Трифона Печенгско-

го почитают не только русские, 

но и православные норвежцы 

и финны. Во время посещения 

монастыря наше уединение на-

рушили паломники, приехавшие 

из Финляндии. А в Киркенесе мы 

увидели домовую церковь, при-

надлежащую православному 

приходу Трифона Печенгского.

Впрочем, не только религия 

объединяет жителей Мурман-

ской области и Киркенеса. И те 

и другие бережно сохраняют па-

мять о погибших в годы Второй 

мировой войны в ходе Петсамо-

Киркенесской наступательной 

операции в октябре 1944 года. 

Тогда были освобождены север-

ные районы Норвегии. Норвеж-

цы по-прежнему благодарны 

освободителям, свидетельством 

тому установленный в центре го-

рода памятник советскому воину 

с надписью на постаменте: «От-

важным советским солдатам в 

память об освобождении города 

Киркенес. 1944».

Норвежцы и русские жили в 

добром соседстве. Селились в 

деревнях у самого побережья 

Баренцева моря. И так же, как 

у нас, со временем оставляли 

удаленные от городов и про-

торенных дорог родные места. 

Знакомивший нас с Киркенесом 

и его окрестностями Антон Кали-

нин, ставший недавно норвеж-

ским гражданином, предложил 

нам посетить покинутое людь-

ми селение Гренсе Якобсельв, 

где долгое время проживало 

уважаемое в здешних краях се-

мейство фермеров Козыревых. В 

60-километровое путешествие в 

сторону открытого моря мы от-

правились по грунтовой дороге, 

которая зимой закрывается из-

за снегопадов. Проехали мимо 

горного массива (его считают 

самой старой горой Норвегии). 

Дорога шла вдоль реки. И вот на 

противоположном берегу виден 

красно-зеленый столб с россий-

ским гербом. Граница, только 

теперь с норвежской стороны. 

Кстати, о пограничниках. Со-

всем рядом с рекой мы увидели 

тент, под ним скамейка и остатки 

костра. «Нет, это не место прива-

ла для туристов, – пояснил Антон, 

– здесь отдыхают пограничники 

во время патрулирования грани-

цы». И правда, на обратном пути 

мы увидели сидевших на лавке 

молодых улыбчивых ребят в зе-

леной униформе.

Гренсе Якобсельв начинает-

ся с церкви, освященной в 1869 

году. Рядом с ней кладбище с лю-

теранскими и православными 

крестами. На надгробиях можно 

прочитать выведенные латини-

цей и кириллицей фамилии Ко-

зыревых. Несколько поколений 

людей с этой фамилией рожда-

лись, жили, умирали в деревне, 

которая в конце концов опустела. 

Но сохранился дом ее последнего 

жителя Юрия Дмитриевича Ко-

зырева, куда на лето приезжают 

потомки русских поморов, когда-

то живших у берега сурового Ба-

ренцева моря. 

Сегодня постоянные обита-

тели деревни – пограничники, 

чья застава устроена на крутом, 

нависшем над деревней холме. 

А на противоположном берегу 

реки хорошо видна вышка. Это 

самая северная точка сухопутной 

российской границы.

Между прочим, поездка к на-

шей границе является одним 

из самых популярных маршру-

тов, предлагаемых местными 

турагентствами. А туристов в 

Киркенесе много. Одни приле-

тают из расположенного в 2500 

км Осло. Другие совершают не-

дельный морской круиз из Бер-

гена по фьордам. Каждое утро 

Киркенес просыпается под гудок 

прибывающего теплохода. Лай-

нер постоит несколько часов – и 

отправляется в обратный путь. 

Кстати, веселый русский мишка 

у пограничного столба, которо-

го кормят с норвежской стороны 

сказочные тролли, – любимое 

изображение на сувенирах, про-

дающихся в Киркенесе.

Мы же в Норвегии ни медве-

дей, ни троллей не увидели. Зато 

массу беспокойства во время по-

ездок нам причинили северные 

олени, без страха выходящие на 

шоссе прямо перед носом авто. 

Фермеры отправляют оленей на 

свободный выпас в тундру и мел-

колесье, а тех, как магнитом, при-

тягивают автомобильные дороги. 

Простившись с Киркенесом, 

мы проехали не более 40 км и 

оказались в Финляндии, где уви-

дели сине-белый пограничный 

столб. А все вместе три погранич-

ных столба украшают холл од-

ного из отелей Киркенеса. Люди 

из разных стран с удовольствием 

фотографируются перед ними. 

Это те столбы, что не разъединя-

ют, а объединяют. Т

Вот и мы – не враги географии
Корреспонденты «Труда» побывали на самой северной границе – в городе Киркенесе

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

В лондонском Музее науки
открыт второй памятник Юрию Гагарину. Первый монумент 

нашему космонавту появился возле здания Британского совета в 2011 году 

Столичный метрополитен и МЦК
будут работать всю ночь на 10 сентября, когда будут проходить 

праздничные мероприятия по случаю 870-летия города 

КАЛЕНДАРЬ: 8 СЕНТЯБРЯ

1157

Родился Ричард I Львиное Сердце, 
король Англии.

1296

Во Флоренции состоялась торже-
ственная церемония закладки со-
бора Santa Maria del Fiore – самого 
знаменитого из архитектурных 
сооружений флорентийского кват-
роченто.

1380

Разгром русскими войсками монго-
ло-татар в Куликовской битве.

1395

В Москву из Владимира перенесена 
Владимирская икона Божией Ма-
тери, самая ранняя и самая чтимая 
из икон Русской церкви.

1429

Штурм Парижа войсками Жанны 
д’Арк.

1504

Микеланджело завершил работу 
над своей скульптурой «Давид».

1522

Завершено первое кругосветное 
путешествие, начатое под руковод-

ством Фернана Магеллана. Из пяти 
кораблей Магеллана назад вернул-
ся лишь один – «Виктория» под ко-
мандой баска Элькано, а из 265 че-
ловек, отправлявшихся в плавание, 
благополучно вернулись на родину 
только 18.

1636

Основан Гарвардский университет, 
старейший из университетов Нового 
Света.

1664

Нидерландская колония Новый Ам-
стердам сдана англичанам и позд-
нее переименована в Нью-Йорк.

1727

В ссылку отправлен генералиссимус 
Александр Меншиков, любимец 
Петра I.

1768

Екатерина II поручила английскому 
доктору Томасу Димсдейлу 
начать делать в России прививки 
от оспы.

1791

В парижском Лувре художники 
впервые выставили на обозрение 
свои картины.

1801

В Санкт-Петербурге заложен Ка-
занский собор (архитектор Андрей 
Воронихин).

1812

Родилась Наталья Гончарова, жена 
Александра Пушкина.

1863

В Санкт-Петербурге открылось 
движение конок по Невскому про-
спекту.

1882

В России введены временные 
правила о контроле Министерства 
внутренних дел за газетами и жур-
налами.

1914

Штабс-капитан Петр Нестеров со-
вершил под Львовом первый в исто-
рии воздушный таран.

1930

Американец Ричард Дрю изобрел 
клейкую ленту – скотч.

1941

Немецкие войска окружили Ленин-
град, началась блокада Ленинграда. 
Ровно через два года советские 

войска освободили Донбасс от фа-
шистских захватчиков.

1944

Первое боевое применение не-
мецких ракет Фау-2. Ракеты запус-
кались с голландского побережья. 
Целью налетов были Париж (утром) 
и Лондон (вечером).

1947

Актриса Зоя Федорова приговорена 
к 25 годам исправительно-трудовой 
колонии за связь с иностранцем.

1951

В Сан-Франциско заключен мирный 
договор между Японией и союзни-
ками, согласно которому Япония 
отказалась от всех прав на Южный 
Сахалин и Курильские острова 
(СССР договор не подписывал).

1952

Вышло первое издание повести Эр-
неста Хемингуэя   «Старик и море  ».

1962

На Венецианском кинофестива-
ле приза «Золотой лев» удостоен 
фильм Андрея Тарковского «Ивано-
во детство».

1967

Вступила в строй Братская ГЭС.

1974

  Уотергейтский скандал, завершив-
шийся отставкой президента США 
Ричарда Никсона. Следующий 
президент, Джеральд Форд, по-
миловал Никсона за все преступ-
ления, к которым последний имел 
отношения в период своего пре-
зидентства.

  1999

Теракт в Москве на улице Гурьяно-
ва. В результате взрыва погибли 
106 человек, 690 человек получили 
ранения.

2002

Торжественное открытие 
в Кремлевском дворце шахмат-
ного матча: сборная России против 
остального мира. Гарри Каспа-
ров и Анатолий Карпов впервые 
за долгие годы выступили за одну 
команду.

1  Свято-Троицкий Трифонов 

Печенгский монастырь.

1  Памятник советскому солдату 

в Киркенесе.
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